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EDITORIAL 

Alejandro Moreno, actual dirigente nacional 
del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), ha generado una ola de críticas por su 

intento de reformar los estatutos del partido con 
el objetivo de prolongar su mandato hasta 2032. 
Esta propuesta ha despertado la indignación 
de figuras históricas del priismo, quienes han 
recurrido a la vía legal para impugnar estos 
cambios. Entre los detractores más destacados 
se encuentran la doctora Dulce María Sauri 
Riancho, Pedro Joaquín Coldwell y Eruviel Ávila, 
quienes consideran que esta iniciativa socava los 
principios democráticos del partido.

A las críticas se sumó Manlio Fabio Beltrones, 
próximo senador de la República, quien ha 
instado a una movilización crítica para detener 
las pretensiones de Moreno. Beltrones, conocido 
por su influencia y experiencia política, ha 
llamado a lo que queda de las bases del partido 
a resistir este intento de concentración de poder. 
Su voz se suma a la de otros históricos priistas 
que ven en esta reforma un atentado contra la 
esencia democrática del PRI.

A pesar de las presiones internas y las críticas 
abiertas, Alejandro Moreno parece tener un 
control férreo sobre las estructuras partidistas. 
Su dominio sobre los delegados de la Asamblea 
Nacional, el Consejo Político Nacional y las 
dirigencias estatales del PRI le otorga una ventaja 
considerable. Esta consolidación de poder dentro 
del partido dificulta la posibilidad de que las 
voces disidentes logren frenar sus ambiciones.

La situación se complica aún más por la salida 
de figuras relevantes que podrían haber actuado 
como contrapeso. El caso de Miguel Ángel Osorio 
Chong y Claudia Ruiz Massieu, quienes renunciaron 
a su militancia en el PRI, es emblemático de la 
desintegración interna que enfrenta el partido. La 
pérdida de estos líderes debilita las posibilidades 
de articular una oposición efectiva contra las 
reformas propuestas por Moreno.

En este contexto, la vía legal se presenta como 
la opción más viable para detener la reforma 
estatutaria. Sin embargo, el panorama no es 
alentador. Anteriormente, la autoridad electoral 
falló a favor de Moreno cuando se extendió 
su mandato al frente de la dirigencia priista, lo 
que plantea dudas sobre la imparcialidad y la 
efectividad de los mecanismos legales en este 
caso.

La pretensión de Alejandro Moreno de 
mantenerse en el poder hasta 2032 plantea 
serias interrogantes sobre el futuro del PRI. 
Un partido que en el pasado fue sinónimo de 
institucionalidad y estabilidad política, ahora 
se encuentra a un paso de la tumba por las 
pretensiones centralistas de su dirigente.

La movilización crítica impulsada por figuras 
como Manlio Fabio Beltrones es un recordatorio 
de la importancia de la democracia interna en 
los partidos políticos. La capacidad de un partido 
para renovarse y adaptarse a las demandas de 
sus militantes y de la sociedad en general es 
esencial para su relevancia y su éxito a largo 
plazo. Si el PRI no logra resolver esta crisis de 
liderazgo de manera transparente y democrática, 
corre el riesgo de alejar aún más a su base y de 
terminar de perder su viabilidad electoral en el 
panorama político nacional.

La situación actual del PRI refleja una lucha 
interna por la supervivencia y el control del 
partido. Alejandro Moreno ha desencadenado un 
debate crucial sobre la naturaleza del liderazgo y 
la democracia dentro de uno de los partidos más 
antiguos de México. La respuesta a este desafío 
determinará no solo el futuro inmediato del PRI, 
sino también su capacidad para sobrellevar la 
aguda crisis que enfrenta.

LA REVISTA PENINSULAR

Alejandro Moreno…
¿El último clavo del ataúd del PRI?
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-Esta semana fuimos testigos de una 
serie de eventos muy interesantes en 
el panorama político estadounidense, 
que han puesto una enorme presión 
sobre el presidente Joe Biden para 
que renuncie a su candidatura a 
la reelección. -dijo la periodista 
para comenzar la plática de esta 
semana en el Balmoral- El presidente 
norteamericano no deja de cometer 
errores y perder la confianza del 
electorado demócrata debido a 
su aparente falta de capacidades 
cognitivas propias de su avanzada 
edad; no olvidemos que tiene más de 
80 años.

Presiones sobre Biden para dejar la 
candidatura presidencial demócrata

Por Baltasar Barbolla

EL PRESIDENTE DE ESTADOS UNIDOS, JOE BIDEN. 
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 -Sí, las críticas han sido duras y 
directas. -asintió el editorialista- 
Todo empezó cuando Biden cometió 
varios errores en un evento de la 
cumbre de la OTAN, incluyendo 
referirse al presidente de Ucrania, 
Volodímir Zelenski, como 
“presidente Putin” y a Donald Trump 
como vicepresidente de Estados 
Unidos. Esto, sumado a otros lapsus, 
ha hecho que muchos duden de su 
capacidad para continuar en el cargo.
 
-El presidente Biden insistió 
en que es el más indicado para 
vencer a Donald Trump en las 
próximas elecciones y afirmó que 
se presentará a la reelección. Dijo 
que su experiencia le da la sabiduría 
necesaria para gobernar, aunque 
reconoció los errores cometidos. 
-agregó la empresaria.
 
-Estos lapsus son preocupantes, 
especialmente en un escenario 
internacional tan delicado. -afirmó 
el analista- ¿Creen que Biden está 
preparado para enfrentar estas 
críticas y seguir adelante con su 
campaña?
 

-En lo personal, creo que no. 
-contestó el político- No olvidemos 
que, hace poco, en un debate 
televisivo con Trump, Biden 
confirmó los peores temores sobre 
su capacidad cognitiva. Sus rivales 
no dejarán pasar estos errores 
fácilmente. Además, cada vez que 
trata de enmendar la mala imagen 
que hay sobre él, comete más errores 
que ponen en duda su salud.
 
-Entonces, ¿las presiones para que 
renuncie a la candidatura se deben a 
estos deslices recientes? -preguntó 
uno de los presentes.
 
-Sí, eso parece. -respondió el 
consultor- De hecho, 17 miembros 
de la Cámara de Representantes y 
un senador han pedido abiertamente 
que ceda el testigo. Incluso figuras 
públicas como George Clooney han 
sugerido que Biden debería dar un 
paso al costado.
 
-Y así es como la presión ha ido 
aumentando. Los miembros de la 
campaña de Biden están tratando de 
convencer a los congresistas de que 
puede ganar nuevamente, pero la 
percepción entre los votantes no es 
tan clara. -hizo saber la abogada.

CONTACTO

A LA CAMPAÑA DE 
DONALD TRUMP NO LE 
SENTARÍA NADA BIEN 
COMPETIR FRENTE A 
UNA MUJER EN LA BO-
LETA ELECTORAL, PUES 
YA SEA CONTRA KAMA-
LA HARRIS O MICHELLE 
OBAMA, PRESUNTAM-
ENTE TERMINARÍA PER-
DIENDO EN LA BOLETA.
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-¿Cómo ha reaccionado Biden ante estas presiones? 
-preguntó otro de los presentes.
 
-Biden ha sido bastante claro en que no tiene intención 
de retirarse. En su rueda de prensa, dejó abierta la 
posibilidad teórica de que los delegados demócratas elijan 
a otro candidato, pero no cree que eso ocurra. -explicó el 
consultor.
 
-Así es, amigo consultor. -intervino la empresaria- Aunque 
también lanzó críticas a su propio equipo por sobrecargar 
su agenda antes del debate con Trump, diciendo que fue 
un “error estúpido”. Biden intenta mostrar que aún tiene la 
energía y la capacidad para liderar.
 
-Kamala Harris y Michelle Obama son mencionadas como 
posibles reemplazos si Biden decidiera renunciar, pero cada 
una tiene sus propias fortalezas y debilidades. -expuso el 
editorialista- Harris tiene la experiencia política, mientras 
que Obama tiene un gran carisma y popularidad. Que no 
les sorprenda si en las próximas horas alguna de ellas es 
presentada como candidata del Partido Demócrata.
 
-Las elecciones de Estados Unidos son de especial 
importancia para México pues quien resulte ganador 
de la contienda será determinante para las relaciones 
entre nuestros países. -contó el escritor- Si bien, ambos 
candidatos en su calidad de presidentes presionaron 
a México para asumir responsabilidades de migración 

que rebasan las capacidades del Estado, Trump lo hizo 
de manera más estridente poniendo muchas veces en 
vulnerabilidad la dignidad de los mexicanos.
 
-De igual manera, no debemos olvidar que la plataforma 
electoral de Donald Trump incluye políticas hostiles hacia 
los migrantes, afectando directamente nuestra relación 
bilateral. -complementó el político- Seguro pondrán en 
una posición complicada al presidente López Obrador y a la 
presidenta electa Claudia Sheinbaum pues probablemente 
tengan que responder a ataques mediáticos del polémico 
expresidente.
 
-¿Qué postura creen que deben tener López Obrador y 
Sheinbaum en este contexto? -preguntó el consultor.
 
-Me parece que deben entender el juego de Trump. 
-reflexionó la periodista- El expresidente ha demostrado 
ser muy hostil en su comunicación, pero pragmático en su 
ejercicio. Así que con un buen equipo de negociación, debe 
haber una relación fructífera, sin que ellos significa que 
ofendas a los mexicanos deban pasar impunes.
 
-Vale la pena seguir al tanto de cómo se desarrolla esta 
situación en Estados Unidos. En lo personal, pienso que 
Biden seguirá resistiendo las presiones por ahora, pero es 
posible que veamos más cambios en los próximos meses. 
-concluyó el analista.

LA PRESIDENTA ELECTA CLAUDIA SHEINBAUM PARDO Y EL 
MANDATARIO ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR.
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OPINIÓN 

La justicia en México enfrenta 
un debate crucial sobre la 
experiencia necesaria para 

ser juez, magistrado o ministro. 
Andrés Manuel López Obrador 
cuestionó el lunes pasado la 
exigencia de cinco años de 
experiencia para estos cargos 
que establece su propuesta 
de reforma del Poder Judicial, 
argumentando que los abogados 
recién egresados, llenos de 
entusiasmo e ideales, pueden 
impartir justicia con frescura 
y rectitud. ¿Es posible que un 
joven abogado sea tan eficaz 
como uno experimentado?

La experiencia es 
indudablemente importante. 
Los conocimientos legales 
profundos y la capacidad para 
interpretar y aplicar las leyes 
son esenciales para emitir 
fallos justos y equilibrados. Sin 
embargo, según AMLO y muchos 
de sus seguidores, un abogado 
recién egresado también aporta 
beneficios: su educación está 
al día con las últimas teorías y 
legislaciones, y su motivación puede ser un motor poderoso 
para la justicia. Él cree que permitir a los abogados jóvenes 
y entusiastas entrar en la judicatura sin largos requisitos 
de experiencia podría revitalizar nuestro sistema judicial.

Pero ¿qué pasa cuando el abogado proviene de una 
universidad de baja o nula calidad educativa, comúnmente 
denominada “patito”? Aquí los desafíos se multiplican 
porque sus conocimientos de la ley son deficientes y 
limitados, situación que solo puede superarse mediante 
una formación adecuada y una firme dedicación.

El idealismo es una cualidad valiosa. Los idealistas buscan 
una justicia elevada y equitativa. Pero ser idealista no 
garantiza honradez o incorruptibilidad. Un juzgador 
debe combinar idealismo con integridad y resistencia a 

la corrupción. Aquí es donde 
la formación y el entorno 
judicial juegan un papel crucial. 
Debemos crear un sistema que 
promueva y recompense la ética 
y la transparencia.

Sin embargo, no todos están 
de acuerdo con AMLO. La 
presidenta de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación, Norma 
Piña, advierte que: “No llegará 
la persona que pasó años 
estudiando, preparándose para 
opositar, sino la más popular”. 
La presidenta electa Claudia 
Sheinbaum, por su parte, 
sugiere mantener el tema de la 
carrera judicial pero abriendo la 
elección de jueces. Este debate 
refleja las preocupaciones sobre 
si la reforma judicial, como la 
ha presentado AMLO, resolverá 
los problemas actuales o 
simplemente los perpetuará.

Piña ha hecho un llamado 
al presidente saliente y 
a Sheinbaum para que 
escuchen su contrapropuesta, 

argumentando que la reforma judicial, en su forma actual, 
podría traer los mismos problemas que busca erradicar. 
AMLO ha respondido que está abierto a modificaciones 
que enriquezcan o mejoren la iniciativa: “No queremos que 
se apruebe sin quitar una coma”. Sin embargo, anunció que 
ni él ni la presidenta electa se reunirán con ella, que será 
la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, quien la 
atenderá.

En conclusión, el debate no debe centrarse únicamente en 
la cantidad de experiencia, sino en cómo son formados y 
apoyados nuestros juzgadores. Con el enfoque adecuado, 
México podría tener un sistema judicial que combine lo 
mejor de ambos mundos: la sabiduría de la experiencia 
y la energía del idealismo. Esto, sin duda, enriquecería la 
búsqueda de una justicia más justa y equitativa para todos.

La Justicia en debate: 

idealismo vs. experiencia
Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy

EL DEBATE NO DEBE CENTRARSE ÚNICAMENTE EN LA 
CANTIDAD DE EXPERIENCIA, SINO EN CÓMO SON FORMADOS Y 

APOYADOS NUESTROS JUZGADORES.
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Por Pascal Beltrán del Río

OPINIÓN

Entre 1975 y 1979, Camboya fue gobernado por los 
Jemeres Rojos, un movimiento comunista que 
instauró un régimen de terror. Bajo la fachada de 

una república popular, el grupo, liderado por Pol Pot, 
sometió a la población civil del país surasiático a un 
férreo control militar. 

Tener un título universitario o incluso el simple hecho 
de usar lentes eran razones suficientes para ser 
detenido y enviado a la siniestra cárcel de Toul Sleng 
o a un campo de “reeducación”, lugares de los que casi 
nadie salía con vida.

Una de las instituciones “burguesas” que destruyeron 
los Jemeres Rojos fue el sistema de justicia. 
Legisladores, fiscales, jueces, abogados y profesores 
de derecho fueron asesinados u obligados a huir del 
país. Los libros de derecho fueron quemados y los 
edificios en que sesionaban los tribunales o en los que 
se enseñaba la carrera de leyes fueron reconvertidos.
Dolores A. Donovan, profesora de derecho de la 
Universidad de Stanford, pasó dos meses y medio en 
Camboya en 1991, documentando la dura labor de 
reconstruir el sistema de justicia, luego de que a la 
caída de los Jemeres Rojos sólo se encontraron menos 
de diez abogados en todo el país.

“Porque la República Popular de Kampuchea devaluó 
la ley, como hacen muchos regímenes socialistas, ha 
sido lento reconstruir el sistema legal y el educativo”, 
escribió Donovan. “Las pocas leyes que promulgó y los 
tribunales que creó tuvieron el sello de los conceptos 
soviéticos de la legalidad socialista”.

En el proceso de reconstrucción del sistema de justicia, 
“el país ha instaurado nuevos tribunales, pero la mayoría 
de ellos no funcionan”, describió en el texto, publicado 
en el verano de 1993, casi tres lustros después de la 
caída de Pol Pot y sus adláteres.  

“Asimismo –continuó–, se ha designado a jueces y 
fiscales, pero pocos de ellos han sido educados en 
la ley”. E informó que el número de profesionistas 
plenamente entrenados declinó incluso más en los 
años que siguieron a 1979, al punto de que solamente 
quedaban cinco de ellos. “Peor aún, Camboya no tiene 
abogados privados”.

No fue sino hasta 2006 que Camboya pudo promulgar 
su primer código civil luego del retorno a la 
democracia. Después, en 2007 llegó su primer código 
de procedimientos penales. En la reconstrucción del 
sistema legal, el país contó con la asistencia de Francia 
y Japón.

Es decir, tuvo que pasar más de un cuarto de siglo para 
reconstruir lo que destruyeron los Jemeres Rojos en 
nombre de una “justicia popular”.

El caso mexicano es, desde luego, diferente al de 
Camboya. Sin embargo, lo sucedido en ese país debería 
servir de ejemplo para comprender lo que puede 
pasar si se desmonta el actual sistema de justicia 
para emprender de golpe uno nuevo, que implique 
elegir a los juzgadores por el voto popular y no exigir 
prácticamente ninguna experiencia a quienes vayan 
a sustituir a los actuales, como sugirió el presidente 
Andrés Manuel López Obrador el lunes pasado, lo cual 
endurecería aún más la reforma que pretende.

La iniciativa enviada al Congreso por el mandatario 
prevé que los aspirantes a juzgadores que se sometan 
a las urnas requieran de una experiencia de cinco 
años, pero en un afán de desdeñar a los críticos –que 
sostienen que sus legisladores le aprobarán cualquier 
cosa que él mande–, López Obrador dijo que claro que 
admitiría cambios a la propuesta y, fiel a su estilo, dobló 
la apuesta y dijo que sería bueno quitar el tema de la 
experiencia requerida.

Lo que hizo allí López Obrador fue como decir: “Si no les 
gusta mi iniciativa, ahí les va una que les va a gustar 
aún menos”.

Sólo como referencia, la página web estadunidense 
juriseducation.com dice que la mayor parte de los 
estados de la Unión Americana requiere al menos 
diez años de experiencia en asuntos legales para que 
alguien llegue a juez. Pero López Obrador afirma que 
esa tarea pueden hacerla quienes acaban de obtener la 
licenciatura, porque tienen mayor “frescura”.

¿Qué sucede cuando se decide 
destruir el sistema de justicia?
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CLAROSCUROCLAROSCURO 

La gravedad de lo que se propone 
la hace una discusión necesaria. 
Sin embargo, esa reconformación 

de la Suprema Corte de Justicia 
urgente y necesaria, pero para todos 
los órganos judiciales del país ha 
servido para desviar la atención de un 
tema que, por demás, sería nefasta 
para la democracia del país.

La recién concretada reforma al poder 
judicial en tiempos del presidente de 
la Corte, Arturo Saldívar, en 2021 no 
ha tenido suficiente tiempo para ver 
sus bondades porque la discusión 
y su aprobación se opacó porque en 
ella estaba incluida una propuesta 
anticonstitucional para darle dos 
años más en la presidencia a quien 
ya la detentaba y, meses después, 
se supo que ponía a disposición del 
gobierno las resoluciones judiciales 

y evitaba que los ministros tuvieran 
interacción e interlocución con los 
otros poderes del gobierno.

La reforma judicial propuesta por 
Andrés Manuel López Obrador ha 
avivado la discusión pública y ha 
puesto los reflectores sobre qué 
tanto de sus profundos alcances 
dejará pasar Claudia Sheinbaum, la 
presidenta electa, expone El País, 
sobre el tema.

Esa enmienda, reconoce, ha 
provocado turbulencias en el plano 
económico y ha golpeado la celebrada 
estabilidad del peso en cuestión de 
días. Los mercados financieros temen 
por la vitalidad de los contrapesos en 
el Gobierno de Sheinbaum, tras unas 
votaciones que dieron a Morena, el 
partido en el Gobierno, una aplastante 

Reforma de humo

LA RECIÉN CONCRETADA REFORMA AL PODER JUDICIAL EN TIEMPOS DEL PRESIDENTE DE LA CORTE, 
ARTURO SALDÍVAR, EN 2021 NO HA TENIDO SUFICIENTE TIEMPO PARA VER SUS BONDADES.
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mayoría calificada en el Congreso, que le permitiría al 
oficialismo aprobar enmiendas a la Constitución sin 
necesidad de negociar con la oposición ni tampoco afrontar 
a un Poder Judicial adverso.

Las dudas sobre la reforma de López Obrador están 
puestas, principalmente, dice el diario español, en 
la posibilidad de que los integrantes de la judicatura 
federal sean removidos de sus cargos y sustituidos por 
unos nuevos surgidos de una elección por voto popular. 
La propuesta legislativa traza cuáles serán los cargos 
judiciales que se someterían a votación, las fechas de los 
comicios y su duración en el puesto. La iniciativa forma 
parte del paquete de reformas enviado por el Ejecutivo 
al Congreso el 5 de febrero, cuando se conmemora un 
aniversario más de la Constitución de 1917. Durante su 
campaña, Sheinbaum abrazó la propuesta y la usó como 
bandera. Ahora, la próxima presidenta ha intentado 
contener el nerviosismo y ha delineado un matiz: que la 
propuesta no llegue al Legislativo sin antes ser discutida 
en un debate público con sectores sociales, incluidos los 
propios jueces, pero López Obrador la contradijo y este 
lunes declaró que no quiere que la aprueben sin cambiarle 
una coma.

Esa argumentación, sin embargo, nubla la discusión 
más seria: la de la sobrerrepresentación legislativa 
que le permitiría al gobierno la modificación legal de la 
Constitución al tener una mayoría absoluta en las cámaras 
legislativas.

Esa discusión no se ha dado y prácticamente se ha 
aceptado como inevitable que sólo dos senadores serían 
los necesarios para que el gobierno de Claudia Sheinbaum 
lograse no sólo pasar sus reformas sino la modificación 
absoluta de la Carta Magna y con ello doblar a los dos 
poderes que le hacen contrapeso al ejecutivo.

En lo que se ve como un retroceso a los tiempos en que 
el gobierno no discutía las leyes, el presupuesto ni daba 
explicaciones, con ello se anularía esa obligatoriedad que 
se ha logrado de que el gobierno rinda cuentas e informe 
de su presupuesto, que se norme cómo ejecutarlo y que se 
castigue a quienes hayan cometido delitos en su ejercicio.

La decisión, en los hechos, por Morena significa un 
retroceso por el que optaron 35 millones de mexicanos 
y que los otros 65 millones, que no votaron ni acudieron 
a las urnas, tendremos que aceptar. ¿Un retroceso legal, 
democrático? Quizá si para lograrlo no se hubiera violado 
la ley electoral y usado el presupuesto y los órganos del 
gobierno para una elección de Estado. No aceptemos 
que los legisladores tengan una representación que no 
se ganaron en las urnas. Nadie debe tener el 8 por ciento 
de sobrerrepresentación aunque hayan ido en coalición. 
La sobrerrepresentación sólo considera a los partidos 
políticos y para confirmar alianzas y coaliciones no hay 
un inciso en la ley, por eso creen que pueden lograrlo. 
La interpretación manipulada de la ley sería su excusa. 
Veamos…



Semanario de Información y Análisis Político14

OPINIÓN

No hay Representación,
y quieren sobre representación…

En la propuesta que compartí la semana 
pasada para el fortalecimiento de la 
ciudadanía, inspirada en el potencial de  la 

Marea Rosa, destaqué tres ejes sobre los cuales 
puede crecer en su impacto este colectivo 
conceptual y servir de punto de integración de 
toda esa gente que, siendo parte del “Pueblo” 
en general, se destaca por involucrarse como 
“Ciudadanía” en temas de su interés dentro de 
lo público.

 El contexto, definiciones y licencias 
que me tomo en esta perspectiva los expuse 
allí y los “daré por vistos” en esta ocasión, en 
la que pretendo destacar un ejemplo, quizá el 
más importante, del segundo eje; el que se refiere a identificar 
y formalizar formas de participar o integrar acciones, respecto 
a causas específicas donde conviene sumarnos.

 A las pocas horas de saberse el resultado de las 
elecciones (incluso sobre la sorpresa, incredulidad, frustración, 
o impotencia) ya estaba a la vista que la sobre representación 
legislativa era a la vez la condición para el éxito de Andrés en 
su ocurrencia materializada del Plan C, a la vez que el tema 
desde el cual propiciar un frente de resistencia o crítica hacia 
esa lamentable realidad.

 Este y el del desmantelamiento del sentido que 
puede tener el sistema de justicia nacional son los temas que 
considero más importan y reclaman una mejor estructura para 
que sumemos con efectividad en su atención, si la Ciudadanía 
ha de tomar participación en ello.

Veamos un poco de la realidad jurídica e histórica, sin 
rebuscamientos y solo para poner a la vista lo que es 
importante que la ciudadanía conozca sobre lo que significa y 
por qué se usa el término de sobre representación legislativa. 
Y más importante, luego de ello, revisemos las implicaciones 
efectivas para quienes somos partícipes del actuar en pro del 
fortalecimiento de la ciudadanía, procurando una vista realista 
de las implicaciones en nuestro contexto y futuro inmediato.

A diferencia de otras jugarretas de Andrés y quienes le sirven 
para acumular más y más poder, en este caso las cartas 
jurídicas y la historia reciente sí están a su favor. Por lo que se 
aprecia a él y otros personajes que mienten muy fácilmente 
tranquilos y breves al referirse al tema. Esta vez parece que 
no tendrá que retorcer la ley, ni amenazar, ni ignorar a las 
autoridades del tema, sino simplemente dejar que ocurra lo 
que con toda probabilidad le dará la razón a su Secretaria de 
Gobernación. 

Van algunos puntos que lo explican; la mayoría de ellos tienen 
encima el habitual saber a medias y desprecio completo por 
parte de “la gente”, por ser parte de lo que “siempre ha sido 
así” en el abuso de los políticos y el conformismo frente a 

circunstancias que importan poco y no se 
percibe cómo afectan a lo que sí importa.

Las normas a las que responde todo el 
sistema electoral son la Constitución, una ley 
referente a los procesos y otra a los partidos. 
Entre ellas hay una primacía de la primera, 
pero las modificaciones han tenido, como 
suele pasar, fallas en la armonización. Cuando 
las reformas se hacían para robustecer a la 
democracia y dar espacios a las minorías, se 
dispuso que una coalición debería funcionar 
como un solo partido, con base en un acuerdo; 
aparecían entonces con un solo emblema; 
cosa que aprovecharon para repartirse votos 

a conveniencia. Entonces se prohibió ese abuso y se dispuso 
que ningún partido debería tener más (ni menos) de 8% de 
diputados respecto al porcentaje de votación alcanzado y se 
pondría por separado cada partido en la boleta para saber los 
votos efectivamente obtenidos. Pero se “olvidó” reiterar que las 
coaliciones funcionarían como partidos.

Los políticos perennes saben que la ley se puede entender 
literalmente o conforme a su “espíritu”, pero siempre pelean 
que se aplique lo uno o lo otro según convenga a su interés del 
momento. Reitero que lo justo y legal para ellos/as depende 
más de su posición como oficialismo u oposición que de los 
colores o circunstancias del país.

Así que en sentido literal, sí, en conjunto los tres partidos del 
oficialismo tienen un límite de representación en exceso hasta 
de 24%. O sea que cuando se valide que su 54% de votos 
recibidos corresponde a un 58% de los votos “que cuentan” 
podrán afirmar que se quedaron cortos si les asignan el 75% de 
los diputados, como esas cuentas indican con baja probabilidad 
de fallo. INE y TEPJF, al aplicar las reglas, estarían actuando 
“correctamente”, y es frecuente que eso sea el discurso final de 
tales autoridades.

Adicionalmente, con toda la soberbia de origen y la reactivada 
por ese inesperado dos a uno en las votaciones, pueden los 
oficialistas ironizar que esas reglas las aprobaron quienes 
tuvieron el poder antes de ellos. Y es cierto, y sirvió a otros 
partidos también en el pasado, que estando a cargo, también 
la consideraron favorable. Hoy ya no lo ven justo, hoy acusan a 
quienes antes eran oposición de no portarse como oposición.

Una aclaración de mayor antigüedad. El tema de diputaciones 
de representación proporcional, también muy mal entendida y 
altamente rechazada, viene ya de casi medio siglo, de cuando 
sin democracia, sí se atendían a las presiones de la minoría. La 
idea es noble, no solo dependiendo de quien la presente, sino 
de su sentido: si un partido (o un líder mesiánico) logra carro 
completo por la votación directa, la gente (parte del Pueblo) 
que no votó por él no tendría ninguna representación en el 
Congreso.
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Se creó, recreó, distorsionó, abusó y ahora se plantea con 
sofismas eliminar la figura de diputaciones plurinominales. 
Para lo que deberían servir es para que las distintas formas de 
pensar en la política tuvieran voz asegurada y algunos votos 
(si es que llegan a servir) para cubrir la diversidad social. Para 
lo que sirvió fue para repartir poder y beneficios a disidentes 
del partido hegemónico, primero, y a las cúpulas de todos los 
partidos, ahora. 

En mi opinión, bastaría con unos cuantos (10% del total 
máximo) y solo otorgados a quienes no hayan ganado una 
elección, pero sí obtenido votos en un porcentaje aceptable 
(1% al menos, 3% como máximo). De ese modo todo ganador, 
sin importar el partido, tendría voz y un voto por la gente a la 
que representa, y unos cuantos perdedores, con suficientes 
votos, tendrían la oportunidad de estar en el Congreso y dar 
vida parlamentaria a la diversidad. Claro, eso tendría sentido si 
los ganadores representaran a su gente.

El sistema actual, añade 200 puestos, y con ellos aumenta 
groseramente las curules al ganador, al segundo lugar le 
asegura varios puestos, y deja algunos espacios para los demás 
partidos si alcanzaron una participación mínima. En todos 
los casos, son personas que representan lo más exclusivo y 
extremo de cada partido quienes acceden por esa vía. De uno u 
otro lado, del color que sean, son quienes se beneficiarán y dan 
sentido al juego de tener el tema de la sobre representación tan 
presente en estos días.

En el caso de los senadores, ese injustificable poder adicional 
que nos inventamos, la situación es que ahora con un solo voto 
que damos, por cada entidad, en vez de uno, ahora ganan dos; 
el segundo lugar de cajón obtiene lo que antes no obtenía por 
perder; y adicionalmente una lista de beneficiarios predilectos 
de cada partido se quedan con lo que se reparte, por regiones, 
ni siquiera por estado, que era lo que se supone que los toca 
proteger.

Pero como siempre hay una oposición, y siempre hay algo 
más que decir, el “espíritu de la ley” se puede esgrimir bajo 
una interpretación sistemática (lo que el conjunto de artículos 
significa) o hasta funcional (lo que “se pretendía” al hacer la ley) 
para hacer notar que, en este caso que a ese sector conviene, 
debe atenderse a que la Constitución ampara no excederse del 
8%, lo cual tiene algún sentido y una mínima probabilidad de 
éxito en los procedimientos de y ante el INE y el TEPJF.

Más allá, y ya en una expectativa inentendible o una intención 
cuestionable, puede también la oposición llamar al oficialismo 
(y a las autoridades electorales) a “ser justos” (je, perdón, no lo 
pude evitar) y actuar en congruencia con lo que decían cuando 
eran oposición y no “agandallarse” con un 17 o 21%, sino ser 
“demócratas” y conformarse con el 8%. Lo siento, ¡je!, ¡je! y 
¡je!… No es mi risa, o sea sí, pero representa más a la de Andrés, 
Sheinbaum y todo MoReNa.

Y allí, luego de la nota chusca, iniciemos con lo que importa, 
las verdaderas implicaciones para la ciudadanía. Sin duda es 
tema importante. La idea de que oficialmente el oficialismo 
tenga mayoría calificada en el Congreso es la certeza de que el 
cinismo, corrupción y destrucción que han caracterizado a este 
sexenio sí pueden ser superados en el próximo, ahora dentro 
del marco de la ley y con la factibilidad de que de un día a otro 
cualquier autoridad haga lo que quiera, donde quiera, contra 
quien quiera.

Hablando del Pueblo y sabiendo que la mayoría voto por la 
continuidad, el riesgo mayor es que empiecen a conocer a un 

ritmo más acelerado las implicaciones de su elección y puedan 
más y más personas vivir en carne propia lo que hasta ahora 
solo algunos millones hemos experimentado ante el abuso en 
los recursos, la inoperancia del gobierno y los ataques directos 
hacia sectores o personas.

Es parte del proceso, lamentable, pero entendible, que parte de 
la Ciudadanía y muchos comentaristas siguen apostándole a 
expresar y esperar que haya sensatez en quienes presumen un 
resultado electoral como un mandato directo del pueblo para 
hacer con el país cualquier estupidez o bajeza que se les ocurra. 

Una de las esperanzas que mantienen ante la inminencia de 
esta acción que evidentemente consumarán es la de que 
aunque “se agandallen” el 75% del Congreso y hagan allí lo que 
quieran (más que como lo han hecho), en el Senado les faltará 
uno, dos o tres votos para “salirse con la suya”.

Como si alguien desconociera de lo que es capaz un diputado 
o senador; como si junto con los partidos políticos no fueran 
una de las figuras más despreciables en la percepción popular. 
Andrés con su cerrazón a dialogar con persona alguna, y su 
soberbia de que se haga lo que quiera y se sepa que él lo decidió 
podría haber tenido todo el sexenio la mayoría calificada. Sus 
limitaciones personales se lo impidieron, pero, realmente, 
¿alguien espera que ninguno de los ciento y tantos diputados 
o 4 decenas de senadores no oficialistas acabará haciendo lo 
que incluso hace algunos meses hicieron diputados de varios 
partidos en apoyo al régimen? 

Es fantasioso pensar que podremos hacer entrar en razón 
y cambiar de idea, “sacrificar” o rectificar cosa alguna al 
oficialismo. Igual pretender que tendremos bajo control el 
proceder de lo que queda de oposición entre los partidos 
políticos y personajes electos para representarnos. Y lo es 
por una falla de origen: “amiga, date cuenta”… ¿en qué maldito 
momento de la historia que tú has vivido diputado o senador 
alguno te ha representado?

Llevamos décadas viendo y sabiendo que esos puestos en 
particular están al servicio de intereses personales y de 
partido absolutamente ajenos. Tan hemos “normalizado” ese 
desamparo o traición que la fantasía contiene la idea de que se 
mantendrán juntos en un solo bloque votando contra todos los 
abusos, pifias, corrupción y mentiras del gobierno, pero… ellos 
también son gobierno, ellos no votan por sus representados 
sino en bloque por sus partidos o diferenciadamente cuando 
quieren cambiar de partido o reciben algo que los motive 
personalmente.

Hace ya algunos artículos te preguntaba, ¿alguna vez en tu vida 
has visto a un diputado preguntando a su distrito lo que piensa 
de algo, argumentando ante ellos/as el sentido que piensa 
darle a un voto, explicando lo que hizo, cambiando de parecer 
al reconocer que una postura suya o de su partido no es la de 
su gente o tomando en cuanta tu opinión para algo? Yo no, y 
varias personas que me han respondido coinciden.

El punto de incidencia ciudadana, lo que realmente nos debe 
motivar y urgir a organizarnos o hacerlo mejor está en ese fallo 
de origen. Sean del partido que sean (y mira que en cualquier 
momento cambian) y estemos en el contexto que estemos, el 
objetivo es que efectivamente nuestro diputado/a empiece a 
entender que nos tiene que representar, decisión por decisión, 
sin importar posturas de partidos, posición que ocupe en este 
sexenio o cualquier otro beneficio que obtenga adicional a su 
dieta.
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La causa, el punto de convergencia, está en modificar el 
proceder de los representantes y autoridades. Hacer funcionar 
mecanismos que obliguen a plantear, deliberar, fundamentar 
y responsabilizarse de las decisiones en las que participen, ya 
que no lo hacen por sí mismos, ni por sus valores, intereses o 
convicciones; ni por la postura de su grupo o partido; ni siquiera 
por su circunstancia de estar en el oficialismo o la oposición. 
O sea, sí, por eso lo hacen; pero no es eso por lo que deben 
hacerlo, no es por lo que reciben el sueldo que les damos ni los 
recursos que les permitimos disponer; es en representación de 
cada una de las comunidades que conforman los distritos de 
los que salieron electos.

Y es allí donde más sentido tiene mi planteamiento sobre 
los plurinominales. Cada diputado electo, como individuo, 
tendría que ser representante de toda su comunidad, sin 
visión de partido, identificando y protegiendo la diversidad 
y las coincidencias; en ese contexto no necesitaríamos otros 
diputados más que representen a partidos que perdieron. De 
hecho, lo sabemos bien, no votamos por la gente que queremos, 
votamos por la que ofrecen los partidos y les damos el dinero 
para convencernos de que son los adecuados/as.

En ese contexto las diputaciones plurinominales deberían 
ser para personas que pertenezcan a minorías sociales que 
reclaman la atención a derechos o necesidades particulares, 
para que de carne propia y viva voz hagan llegar la atención y 
se termine cualquier forma de discriminación o injusticia desde 
la máxima tribuna del pueblo.

Mi postura es clara y firme. SÍ a la Representación. NO a la 
sobre representación.

Creo que cada diputado debe representar a su comunidad y 
generar mecanismos funcionales para poder hacerlo cada vez 
con mayor legitimidad; y quien no lo quiera o sepa hacer, deje 
el puesto.

En este caso, creo que si Sigamos Haciendo Historia jugó a ser 
coalición, debería tener acotado a un 8% el máximo de sobre 
representación en el Congreso, y a la vez Fuerza y Corazón por 
México y Movimiento ciudadano lo mismo y el respectivo 8% 
de sub representación.

Mi conocimiento dice que no podemos esperar que nada de 
toda la maquinaria del estado vaya a facilitar eso; luego de la 
elección de estado, prácticamente doy por hecho que así será. 
Y al igual que no hay nada que objetar cuando mi candidata 
favorita pierde dos a uno, tampoco procede argumentar falacias 
cuando las reglas y otras circunstancias, más ambiguas aun, 
están a favor del tirano. 

Deseo éxito a quienes intentan o intenten la batalla 
administrativa y jurídica, claro y estoy a disposición. Así como 
sé que la guerra en la que estamos es sobre el fondo, sobre 
alcanzar la representación de la Ciudadanía en el Congreso, 
no de esta o aquella postura, sino del interés general, del bien 
común, de la unidad y fortalecimiento del país para todos sus 
ciudadanos.

Lograr que quienes tienen el poder, del color que sea, se 
empiecen a comportar como mandatarios y nos reconozcan 
como mandantes. Lograr que cada vez más personas nos 
identifiquemos como ciudadanos/os y nos desarrollemos 
en las habilidades para ejercer democracia, es decir, toma de 
decisiones colectivas, a través de procedimientos legítimos, 
en los que se proceda como la mayoría defina caso por caso, 
y se atienda a toda la diversidad de posturas, necesidades y 
culturas.

Por ello es que el tercer eje de mi propuesta (de la semana 
anterior) es formular una ruta de elementos efectivamente 
generadores de conciencia, aprendizaje y formación ciudadana 
para que las personas que actualmente ya funcionan como 
Ciudadanía cuenten con fortalezas para su actuar y para 
motivar y propiciar que personas que aún no se asumen en ese 
rol empiecen a hacerlo.
 
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Psicólogo y Abogado.
Representante en Yucatán de Poder Ciudadano
Representante en Yucatán de Nosotrxs por la Democracia



Semanario de Información y Análisis Político 17

Por Fernando Belaunzarán

OPINIÓN

De la necesidad a la posibilidad hay un paso que 
no siempre es fácil de dar y, en este caso, obviar 
la discusión lo haría aún más difícil. Crear un 

partido político no es sencillo con la legislación vigente 
y hacerlo para ser oposición al régimen es todavía más 
complicado.

El procesamiento de la decisión es tan importante como 
su implementación, de hecho es parte de ésta, pues la 
participación democrática da legitimidad y contribuye a 
extender el compromiso colectivo que se requiere para 
cumplir con el objetivo. Eso explica la convocatoria 
del Frente Cívico Nacional al Encuentro Nacional 
Ciudadano, donde se acordó realizar reuniones en todo 
el país para consultar a la sociedad sobre la propuesta 
de emprender dicha tarea, a través de una comisión de 
auscultación coordinada por Guadalupe Acosta Naranjo.

Lo primero que debe resolverse es la pertinencia 
de crear una nueva fuerza política opositora. Existe 
la legítima preocupación de que esto contribuya a 
dividir la resistencia frente al restaurado partido de 
Estado hegemónico, pero es innegable el desgaste de 
los partidos tradicionales. Muchos ciudadanos no se 
sienten representados y el oficialismo utilizó el rechazo 
hacia ellos para descalificar de manera reiterada y 
sistemática a la “candidata del PRIAN”. Además, a 
muchos decepcionados no les resulta atractivo votar 
por quienes hace poco castigaron.

Un nuevo partido no sólo podría ampliar la base 
electoral de la oposición y ser atractivo para personas 
que nunca han participado en política, también atajar 
fugas hacia el oficialismo. Son públicos los conflictos 
internos en los tres partidos opositores con registro, y 
sería deseable que militantes valiosos que no se sientan 
incluidos por sus dirigencias, estén confrontados con 
éstas o consideren que sus principios ya no compaginan 
con la organización a la que pertenecen, en lugar de 
irse a la acera de enfrente o que se les condene al 
ostracismo, encuentren un espacio para incidir de 
acuerdo a sus convicciones, contribuyendo con su 
capacidad y experiencia a la lucha por la democracia.

Los partidos de nueva creación tienen prohibido 
hacer alianzas en su primera elección, pero para 2030 
podrían coaligarse. Como el registro se determina por 
la votación federal, incluso en 2027 se podrían hacer 
acuerdos locales para enfrentar unidos al partido 
oficial y sus satélites paraestatales.

La clave está en construir algo diferente a lo existente, 
en forma y contenido, abriéndose a la sociedad y 
sus causas, reconociendo el mérito, la agenda y la 
capacidad antes que premiar obediencias; un partido 
de ciudadanos libres, no de tribus ni de canicas. Querer 
refundar al PRD en este proyecto, imponerle dueño o 
excluir a los que discrepen sería suicidarse antes de 
nacer. La apuesta debe ser por algo realmente nuevo 
y distinto que rinda cuentas y cuide su imagen pública, 
estableciendo un comité de ética por encima de la 
dirección política.

Hoy hay una vigorosa oposición social, ajena a la 
partidaria, tal y como se constató en las movilizaciones 
que desbordaron calles y plazas. Ninguna organización 
puede apropiarse de la Marea Rosa, portentosa 
irrupción ciudadana que rebasa incluso al conjunto de 
sus convocantes. Pero muchos de sus participantes 
pudieran sentirse convocados en lo individual, así como 
organizaciones civiles que se sumaron a ese esfuerzo, 
si ven congruencia en la lucha contra el autoritarismo 
que hoy amenaza la existencia de la República. En 
ese sentido, serían bienvenidos socialdemócratas, 
liberales, ecologistas, personas que rechazan ser 
etiquetados y todos aquellos dispuestos a defender la 
democracia y las libertades para que sean ejercidas en 
un país con justicia y equidad social que valore el bien 
común.

No cabe la ingenuidad. A México Libre le rechazaron el 
registro por fobia presidencial y, si le otorgan espuria 
mayoría calificada al oficialismo, podrían modificar 
los requisitos y poner mayores obstáculos. Pero las 
dificultades deben servir de acicate para superarlas, 
rendirse no es opción. Si el éxito no está asegurado 
habrá que conquistarlo con inteligencia y tesón, como 
todo lo que vale la pena. Para eso hay que levantarse y 
empezar a andar. El primer paso ya se dio.

UN NUEVO PARTIDO
En 2027 se podrían hacer acuerdos locales para 

enfrentar unidos al partido oficial.
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EN MÉXICO EXISTE UN 
REZAGO HABITACIONAL 
DE 45 POR CIENTO CON 
UNA CLARA DESIGUALDAD 
EN DISPONIBILIDAD 
DE EQUIPAMIENTO, 
INFRAESTRUCTURA, Y ACCESO 
A SERVICIOS BÁSICOS.

OPINIÓN

Aunque con el paso de los años 
casa y hogar han sido usados 
como sinónimos, sus raíces 

gramaticales son muy diferentes e 
incluso podría decirse que nos remontan 
a emociones y sentimientos especiales 
y trascendentales. El término casa 
proviene del hebreo kisá que en español 
significa “cubrir”; sin embargo, hogar 
procede del latín focare y hace referencia 
al lugar donde se encendía el fuego.

Podemos tener una casa, pero no un 
hogar; una vivienda física no garantiza el 
amor, la comprensión y la paciencia que 
implica el sentimiento que relacionamos 
con el hogar y el conjunto de individuos 
que nos ayudan y nos impulsan cuando 
más requerimos aliento.

Un hogar se refiere a los vínculos de 
las personas y cada hogar requiere 
habitar un lugar físico, por lo que hoy 
abordaré la importancia de la dignidad 
de la vivienda. ¿Qué viene a nuestra 
mente cuando mencionamos la palabra 
casa? Usualmente hacemos referencia 
a nuestro patrimonio, un espacio seguro 
para vivir, un lugar que será heredado 
a nuestros hijos o nietos y que a su vez 
representa también cierta estabilidad 
tanto para ellos como para nosotros.

La evolución de las viviendas a lo 
largo de la historia ha sido visible e 
implica diversos puntos de análisis. 
Las primeras fueron cuevas y chozas 
elaboradas con ramas y algunos otros 
componentes, pero a medida que las 
civilizaciones florecieron se produjo 
una serie de cambios arquitectónicos, 
como las construcciones de la antigua 
Mesopotamia; sin embargo, es probable 
que una de las mayores transformaciones 
se diera durante la Revolución Industrial, 
en que la urbanización y el crecimiento 
poblacional produjeron la realización de 
los denominados “multifamiliares”.

El siglo XXI se ha encargado de que 
la tecnología, la sostenibilidad y la 
innovación sean las características 

esenciales en cuanto a las casas, aunque 
desafortunadamente cada vez es más 
difícil adquirir una vivienda o un espacio 
para la construcción; en nuestro país, de 
acuerdo con datos del Consejo Nacional 
de Evaluación de la Política de Desarrollo 
Social (Coneval), en su análisis Principales 
retos en el ejercicio del derecho a la 
vivienda digna y decorosa afirma que 
tener una casa apropiada implica: 1) que 
no se ponga en riesgo la satisfacción 
de otras necesidades básicas; 2) que 
cuente con seguridad en su tenencia; 3) 
con materiales y diseño de calidad; 4) 
bien ubicada y con acceso a servicios 
básicos y complementarios funcionales 
y suficientes; 5) emplazada en un barrio 
seguro, con espacios comunes, áreas 
verdes y calidad comunitaria; 6) con 
un diseño que como unidad y como 
asentamiento atienda a estándares 
técnicos de calidad y sea aceptable para 
sus habitantes, y 7) en un hábitat digno, 
integrado al entorno natural de manera 
responsable e incorporando tecnologías.

Dignidad en la vivienda
Por Simón Vargas Aguilar*
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Claro que lo mencionado anteriormente es sólo el ideal 
de muchos mexicanos; sin embargo, los datos arrojan 
información desalentadora. Esta misma institución 
menciona que en México existe un rezago habitacional de 
45 por ciento con una clara desigualdad en disponibilidad de 
equipamiento, infraestructura, y acceso a servicios básicos, 
además de que más de la mitad de las personas se encuentra 
por debajo de la línea de bienestar y únicamente 14.7 por 
ciento de las reservas territoriales tienen ubicaciones 
adecuadas para el desarrollo de vivienda.

Muchos desafíos son los que se deben abordar, sobre 
todo porque, de acuerdo con datos de ONU-Habitat, hay 
casi 2 mil áreas metropolitanas en todo el mundo, en las 
que actualmente vive un tercio de la población mundial y 
se proyecta que para los próximos 15 años habrá casi mil 
millones de personas que se convertirán en habitantes 
metropolitanos y para 2035 existirán alrededor de 430 
nuevas metrópolis.

Tan sólo en nuestro país se observa un detrimento del 
tamaño en las construcciones, los materiales que se usan 
y la calidad de los espacios. ¿Cuántas personas carecen 
de privacidad?, ¿cuántas familias no viven con miedo 
al desalojo?, incluso ahora con los estragos del cambio 
climático, ¿cuántas viviendas no tienen protección ante 
los fuertes fríos, carecen de ventilación para enfrentar las 
abrumadoras olas de calor o presentan daños estructurales 
ante lluvias o rachas de vientos?

Muchas son las preguntas que surgen alrededor del tema 
de las viviendas e incluso por separado deben analizarse 
las diferentes situaciones que implicó y la manera en que la 

arquitectura y el diseño de las viviendas y parques impactó 
tras la pandemia por SARS-CoV-2 y el confinamiento, temas 
que abordaré en una futura publicación.

El trabajo debe ser conjunto entre los diferentes niveles de 
gobierno, las instituciones públicas y privadas e incluso los 
colegios de arquitectos, ingenieros, notarios y, por supuesto, 
las empresas de construcción e inmobiliarias, por lo que 
quizá implementar las estrategias y los lineamientos sea 
complejo, pero no imposible.

No podemos perder de vista que todos necesitamos un 
refugio, un lugar donde dormir, donde podamos recordar la 
importancia de la unión, un espacio que nos permita recobrar 
el aliento, un sitio que nos brinde la oportunidad de escapar 
de aquello que nos aqueja; lamentablemente aún nos queda 
mucho camino para lograr viviendas dignas.

--------------------
*Consultor en temas de seguridad, inteligencia, educación, 
religión, justicia, y política.

MÁS DE LA MITAD DE LOS MEXICANOS SE ENCUENTRA POR DEBAJO 
DE LA LÍNEA DE BIENESTAR Y ÚNICAMENTE 14.7 POR CIENTO DE LAS 
RESERVAS TERRITORIALES TIENEN UBICACIONES ADECUADAS PARA 
EL DESARROLLO DE VIVIENDA.
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OPINIÓN

Sin subestimar las relaciones de 
amistad o de trabajo entre Claudia 
Sheinbaum y Rosa Icela Rodríguez 

es innegable que la futura secretaria 
de Gobernación responde al equipo 
compacto de Andrés Manuel López 
Obrador.

Ahora, Rosa Icela, por amistad o no 
con la presidenta electa, ocupará la 
Secretaría de Gobernación que, en 
términos de poder, significa la número 
dos del gabinete de doña Claudia.

Haciendo un balance de las 
designaciones realizadas hasta el 
momento por la ex jefa de gobierno 
capitalino y hoy mandataria electa, de 
los 16 nombramientos que ha realizado 
hasta ahora 10 son personas nuevas 
y con fuertes vínculos con Sheinbaum 
Pardo.

Un ejemplo, tal vez el más importante, 
es Omar García Harfusch, quien será 
secretario de seguridad y protección 
ciudadana. Harfusch con una historia 
y biografía ligada a la milicia y al PRI, 
por su abuelo y papá, se ganó esta 
oportunidad pese a la oposición de 
AMLO para que Omar sea jefe de 
gobierno de la Ciudad de México.

“Mientras fui jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México, con el equipo de 
trabajo donde estuvo Omar y, al mismo 
tiempo, la fiscal general de justicia de 
Ciudad de México, Ernestina Godoy, 
logramos una disminución histórica 
del 5% en homicidios y 60% en los 
delitos de alto impacto”, justificó su 
designación Claudia Sheinbaum.

No obstante y para sorpresa de muchos 
mexicanos —incluyendo a dirigentes y 
militantes de Morena—, Mario Delgado, 
presidente de Morena y líder de la 
campaña de Sheinbaum, ocupará la 
Secretaría de Educación Pública donde 
más allá del diseño y aplicación de 
los planes y programas de estudio su 
misión será controlar a los sindicatos 
magistrales que se caracterizan por 
ser “indomables” y de cierta forma 
influenciados por la otrora lideresa 
magisterial Elba Esther Gordillo.

Por su parte Ariadna Montiel Reyes, 
también cercana al equipo de AMLO, 
seguirá manejando los miles de 
millones de pesos destinados para 
becas y apoyos a personas de la tercera 
edad en la Secretaría del Bienestar.

Su trabajo, debemos señalar, es 
discreto y efectivo y tal vez esto influyó 

Las cuotas de poder en los 
gabinetes presidencial y estatal

CLAUDIA SHEIBAUM, 
PRESIDENTA ELECTA Y 

JOAQUÍN DÍAZ MENA, 
GOBERNADOR ELECTO DE 
YUCATÁN, ANTE EL GRAN 

RETO DE ELEGIR A SUS 
EQUIPOS DE TRABAJO.
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para su permanencia en un puesto delicado por el volumen 
de recursos económicos manejados.

—Política Yucateca—

En otro orden, en nuestra entidad Joaquín Mena Díaz, 
gobernador electo, ha realizado nombramientos 
prácticamente de manera quirúrgica.

El primero, para tranquilizar las aguas, fue la ratificación 
de Luis Felipe Saidén, al frente de la SSP, no obstante 
que algunos veteranos periodistas de la fuente policiaca 
aseguran que el comandante dejaría el cargo después de 
seis meses al frente de la corporación.

Días después, Huacho —quien estos días realiza giras de 
agradecimiento por el interior del estado y promoviendo 
en redes sociales a los diputados de su partido— nombró 
a la locutora de radio Wendy Aguayo como responsable 
de comunicación social, con la observación que, hasta 
el momento quien emite los boletines de prensa de las 
actividades de Díaz Mena es Daniel Cárdenas ex vocero del 
PRI estatal.

Luego, Huacho dio a conocer que el coordinador del 
gabinete de transición es Omar Pérez a quien pidió realizar 
un proceso transparente, honesto y responsable. Además, 
Omar ayudará al de San Felipe a coordinar y preparar 
las condiciones para consolidar “un equipo de gobierno 
cercano, humano y cuya prioridad sea servir y cumplirle al 
pueblo”.

Y finalmente la reciente designación de Dafne López 
como Coordinador de Proyectos Estratégicos en el Equipo 
de Transición y encargado de garantizar la planeación y 
realización de proyectos del próximo gobierno, asegurando 
su viabilidad técnica, financiera y política.

Entre los proyectos destacan el Plan Bienestar Yucatán 
que llevará servicios esenciales como calles, alumbrado 
público y agua potable y el Plan Renacimiento Maya y obras 
de infraestructura el Anillo Metropolitano Suburbano y 
una conexión multimodal entre el Tren Transísmico, el Tren 
Maya y el Puerto de Progreso.

Algunos medios perfilan a Pablo Castro Alcocer, como 
secretario de gobierno; Luis A. Hevia Jiménez, Educación; 
Jorge Carlos Berlin, desarrollo rural; Renan Guillermo, 
cultura; Alpha A. Tavera, desarrollo social; Raúl 
Paz,Turismo; Marcos A. Celis, consejero jurídico; y Rommel 
Pacheco, deportes. 

Se habla también de ratificar a Ernesto Herrera Novelo, 
en SEFOET. En fin faltan muchos cargos más que deberá 
distribuir—sino dice otra cosa— entre los ex panistas que 
lo han acompañado desde hace mucho tiempo y ex priistas 
que se incorporaron en fechas recientes, sin olvidar a 
los sempiternos perredistas Eduardo Sobrino y la actriz 
Yasmín López.

Como podrá verse los pasteles son grandes pero los 
invitados para su consumo son muchos más… Veremos.
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EspecialEspecialESPECIAL 

PRI, en caída libre, pasó de fuerza política
a partido satélite con Alejandro Moreno

El PRI no es un proyecto unipersonal 
ni cupular: Gaspar Quintal Parra 

Especial / La Revista 

El dirigente, que estará 13 años al 
frente del partido, ha tejido los hilos 
de la reelección desde su llegada a la 

dirigencia y ahora goza del control absoluto 
de los órganos de gobierno de una formación 
en caída libre.

Alejandro Alito Moreno ha logrado en cinco 
años lo que ninguna dirigencia en el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI). Bajo su 
dirección la agrupación ha pasado de ser 
una de las tres principales fuerzas políticas 
en México a un mero partido satélite. 
Ahora, el dirigente tiene listas las reformas 
encaminadas a perpetuarse en el poder hasta 
2032 instaurando la figura de la reelección. 
Cuando los priistas lo eligieron en un proceso 
abierto a la militancia pocos se imaginaban 
el destino que bajo su dirección le deparaba al partido 
histórico que gobernó durante 70 años consecutivos el 
México. El líder priista ha sido cauteloso y ha maquinado 
desde su llegada el momento de su reelección, según pesos 
pesados del partido como Dulce María Sauri, exdirigente 
del partido.

Su triunfo en la interna del partido en agosto de 2019 no 
estuvo exento de críticas. Ivonne Ortega, exsecretaria 
general del partido y titular de la segunda fórmula que 
compitió por la dirigencia, sostuvo que se trataba de una 

elección ilegítima. Su acusación se añadía a otro grupo de 
militantes que denunciaron la compra de votos por 3 mil 
pesos por sufragio y vales de despensa de 100 pesos. Las 
presuntas irregularidades no tuvieron resonancia, aunque 
sí consecuencias, comenzó la desbandada de líderes y 

SECUESTRADO

Luego de que se reformaron los estatutos en la XXIV 
Asamblea Nacional Ordinaria del PRI, el presidente 
estatal de ese partido, Gaspar Quintal Parra, sostuvo 

que es el resultado de un trabajo en consenso que 
realizaron miles de priístas en todo el país, porque no se 
trata de un proyecto unipersonal y, sobre todo, porque ya 
no se toman decisiones cupulares.

Indicó que durante casi un mes se llevaron a cabo 500 
asambleas municipales y 32 estatales, además de las 
cuatro mesas temáticas correspondientes a la Asamblea 
Nacional, por lo que se trató de un ejercicio participativo 
en el que se escuchó a la militancia. 

En ese sentido, sostuvo que las críticas de expresidentes 
de partido o de exfuncionarios es una falta de respeto 
para los miles de priistas que trabajaron a favor de 
generar cambios que modernicen y fortalezcan al PRI 
rumbo al futuro de la democracia. 

“Precisamente tres o cuatro de esos que pusieron 
sus nombres en un documento y que criticaron a la 
Asamblea, en su época tomaban acuerdos a puerta 
cerrada, en lo oscurito, pero en esta ocasión se hizo 
con miles de priistas. Esos que hoy nos critican, son los 
mismos que metieron en problemas al partido por el 
famoso PEMEXGate, estuvieron metidos en el problema 

EL PRESIDENTE NACIONAL DEL PRI, ALEJANDRO 
MORENO “TOMARÁ UNA DECISIÓN” RESPECTO 
SU POSIBLE REELECCIÓN, CUANDO LOS ÓRGANOS 
INTERNOS DE SU PARTIDO EMITAN UNA 
CONVOCATORIA PARA RENOVAR LA DIRIGENCIA. 
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del asesinato de Colosio y estuvieron envueltos en escándalos 
de corrupción”, recalcó.

Gaspar Quintal lamentó que mientan con el argumento de la 
perpetuidad de los dirigentes, pues en realidad se reformaron 
los documentos básicos de la Declaración de Principios con 
el objetivo de que el partido sea más eficiente y transparente
“Unos de los cambios es que hoy el PRI rechaza al 
neoliberalismo, una corriente económica que ha hecho mucho 
daño y fueron precisamente esas personas que hoy critican, los 
que metieron el neoliberalismo a México, que incrementaron 
la pobreza y llevaron el partido a las peores de sus derrotas en 
el año 2000” enfatizó.

Dijo que estaría interesante que esos que critican se inscriban 
al proceso de renovación de dirigencia para ver cómo les va.  

cuadros priistas. Los primeros que dejaron el barco tricolor 
alertados por el perfil de Alito fueron quienes buscaron la 
dirigencia: Ortega, exgobernadora de Yucatán y José Narro 
Robles, exrector de la Universidad Nacional Autónoma de 
México. Inconformes con los resultados, rompieron filas.

Los movimientos de Alito han sido rápidos, sin apenas 
tiempo de despertar las suspicacias inmediatas de los 
priistas más avispados, esos a los que les tintinean los 
colmillos. La primera jugada del dirigente fue la limpieza 
de la militancia, dicen sus críticos. Quien no estaba con él, 
estaba en su contra. Se deshizo de todos, unos se alejaron 
voluntariamente, la mayoría renunció. Para la elección 
de 2021 no hubo cargos de elección popular para ningún 
disidente a su Administración. “Todos para fuera”, refiere 
Sauri.

Antes que su llegada a la dirección, el PRI ya enfrentaba, en 
ese momento, la peor crisis de su historia. Un año antes, 
en 2018, perdió la elección presidencial y su mayoría en el 
Congreso. Con 47 de 500 diputados y 14 de 128 senadores; 
además sólo gobernaba 11 estados y sus jóvenes 
gobernadores ofertados como la sangre nueva del PRI 
atravesaba por graves acusaciones de corrupción. César 
Duarte en Chihuahua; Javier Duarte, en Veracruz y Roberto 
Borge en Quintana Roo.

Ese era el escenario al término del sexenio de Enrique Peña 
Nieto. Casi simultáneamente, se realizaba el primer juicio 
político en contra de Rosario Robles, la exsecretaria de 
Desarrollo Social, la Fiscalía General de la República (FGR) 
también investigaba al titular de Pemex, Emilio Lozoya, 
y ya se documentaba que el gobernador del Estado de 
México, Alfredo Del Mazo, omitió en su declaración de 
bienes una cuenta con 1,5 millones de euros en Andorra. En 
ese momento la debacle era clara. Antes de renunciar a 29 
años de militancia, Ortega lanzó la primera premonición: 
“Ustedes deciden: o nos refundamos o nos refundimos”, 
dijo en agosto de 2019.

Con 95 años recién cumplidos (4 de marzo 2024), el PRI 
se encamina a su centenario en medio de un torbellino 
de dificultades sin precedentes. Hace cinco años nadie 
previó, ante la incipiente crisis que enfrentaba, que lo 
peor estaba por venir. A la limpieza de los militantes 
le siguieron las reformas encaminadas a la reelección. 
Moreno arrancó su dirigencia concentrando el poder y 
las decisiones en la figura presidencial que ostentaba. Un 
año después de iniciada su dirigencia, promovió reformas 
para que el Consejo Nacional pudiera ampliar el mandato 
de la dirigencia en caso de que confluyera con un proceso 
electoral, lo que ocurrió. Además, buscó darle atribuciones 
a la dirigencia para que pudiera decidir en la designación 
de los coordinadores del Congreso. La segunda, la pudieron 
frenarla en tribunales, la primera persistió.

La caída estrepitosa del partido continuó para las 
elecciones de 2021, aunque matizada por los primeros 
resultados de la coalición con el PAN y PRD. Un aumento 
en las curules y escaños en la Cámara de Diputados y el 
Senado. Aunque en esa misma elección perdieron ocho 
de los 12 Estados que gobernaban. Tras esos resultados, 
en junio de 2022 una docena de expresidentes del partido 
exigieron cuentas a Alito y le pidieron su renuncia. Aunque 
ocupó los titulares en los diarios de circulación nacional, 
no tuvo eco. El dirigente calmó las aguas comprometiendo 
su palabra. Sostuvo que dejaría la dirigencia cuando 
concluyera su cargo, el 19 de agosto de 2023. No fue 
así. En diciembre de 2022, el Consejo Nacional aprobó la 
ampliación de su mandato con las facultades que daba la 
reforma de 2020.

A dos años de aquel primer intento por presionar la salida 
de Alito y a unos días para que concluya su presidencia, con 
todos los órganos directivos bajo su control, ha fraguado 
una convocatoria a una asamblea nacional a destiempo en 
la que se votarán reformas estatutarias que le permiten 
mantenerse, no uno, sino dos periodos más en la dirigencia, 
hasta 2032. Con todas las lealtades de las que se ha hecho 
tiene garantizado los votos para perpetuarse es el partido 
al que ha llevado al precipicio de la extinción.
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ESPECIAL 

Llaman a un frente nacional contra “Alito”

Por su parte, los detractores de Alejandro “Alito” Moreno 
convocaron a una nueva fase de su lucha para evitar la 
reelección del exgobernador de Campeche como líder 
nacional del PRI.

Desde su cuenta de X, la exliderera del tricolor Dulce 
María Sauri publicó un llamado a la militancia para 
integrar un frente nacional que eche para atrás los 
acuerdos de la reciente Asamblea mediante el acopio 
de pruebas de irregularidades para llevarlas al Instituto 
Nacional Electoral.

Se trata de una nueva fase en la guerra interna que libra 
la actual dirigencia contra priistas históricos como Sauri, 
quien junto con otros exlíderes como Enrique Ochoa 
Reza y Pedro Joaquín Coldwell, llevaron su impugnación 
al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

Sauri, vocera del Frente Ampio de Renovación, corriente 
opositora a “Alito”, publicó un llamado a los militantes 
que no estén de acuerdo con la celebración anticipada 
de la Asamblea Nacional y a la reelección de la actual 
dirigencia.
“La falta de información, la imposición de propuestas y 
la simulación, fueron parte del guion en la plenaria de la 
Asamblea Nacional, así como en las Asambleas municipales 
y estatales para la elección de ‘delegados’ a modo, o para 
sorprender a delegados de buena fe que vieron cerradas las 
puertas para participar en los debates y en las propuestas 
de cambio”, se denuncia en el desplegado.

La dirigencia actual, señala, celebró la reforma estatutaria 
con la que ya puede preparar su reelección para los 
próximos ocho años.

“El despropósito de adueñarse y perpetuarse del partido y 
convertirlo en una franquicia electorera a su servicio, sólo 
se logrará si la amplia militancia se los permite”, alerta el 
Frente Amplio en el desplegado.

En este contexto convocan a las y los militantes del PRI 
que coincidan con su postura “a integrar un gran frente 
nacional que, desde cada Estado de la República y de la 
Ciudad de México, informe objetivamente al resto de la 
militancia lo que está sucediendo y despierte conciencias 
y mueva voluntades, para dar la batalla política y jurídica 
por la anulación de la Asamblea recién realizada, el 

mantenimiento del principio de ‘No reelección’ y por la 
restitución y fortalecimiento de los derechos y atribuciones 
de los órganos de dirección estatales y municipales”.

Las acciones

Lo primero que piden los opositores a Alito es acudir al INE 
para mostrar todas las irregularidades e ilegalidades en 
que incurrieron los dirigentes “en el precipitado proceso 
de convocatoria a la Asamblea Nacional y las asambleas 
municipales y estatales”, entre otras, en la integración de 
los llamados predictámenes y en la elección de delegados 
y delegadas.

Como segundo paso, emprender la batalla jurídica en el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

O si no están de acuerdo con los cambios a los 
estatutos, están en todo su derecho de impugnar 
la asamblea. 

En ese sentido, recalcó que el PRI no es un proyecto 
unipersonal, porque las reformas a los estatutos se 
aprobaron el domingo pasado con la participación 
de 3 mil 200 militantes y con la aportación de 
miles más a lo largo del país. Es decir, fue asunto 
de apertura y de unidad para fortalecerse como un 
partido de oposición. 

“Y lo teníamos que hacer para fortalecernos, porque 
el Gobierno federal está tratando de debilitar al 
PRI. Ya eliminaron al PRD y lo desaparecieron, ya 
cooptaron al Partido Verde y al Partido del Trabajo. 
¿Quiénes quedan? el PAN y el PRI, que siguen en la 
lista para tratar de comprarlos, pero no lo vamos 
a permitir, nosotros somos un partido de centro-
izquierda y vamos a mantenernos como una 
oposición real y seria”, enfatizó Gaspar Quintal.

“VIMOS UN PASO IMPORTANTE PARA TENER 
CLARO NUESTRO PROGRAMA DE ACCIÓN, 
NUESTRA DEFINICIÓN COMO PARTIDO POLÍTICO 
DE CENTRO-IZQUIERDA PROGRESISTA Y 
SOCIALDEMÓCRATA, DEFENDER TODOS LOS 
DERECHOS, TEMAS DE PARTICIPACIÓN PARA LAS 
MUJERES, LA EQUIDAD, LA TRANSPARENCIA”.
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OPINIÓN POLÍTICA 

“Gracias a todos ustedes, amigas y amigos, porque 
con su apoyo, el primero de octubre vamos a empezar 
una nueva etapa para Yucatán”, afirmó el Gobernador 

Electo de Yucatán, Joaquín Díaz Mena, quien sostuvo 
un encuentro de agradecimiento con integrantes de la 
sociedad civil, especialistas de diversas áreas que lo han 
ayudado en la planificación de sus propuestas de campaña, 
la conformación de su plan de trabajo y su proyecto de 
gobierno.

Díaz Mena pidió a su equipo de trabajo, traducir su propuesta 
de campaña en políticas públicas que solucionen lo que al 
ciudadano le aqueja; “debemos entender muy bien las áreas 
del gobierno para ir palomeando cuales se quedan como 
están, cuáles le cambiamos de nombre y de facultades, una 
reingeniería en algunas secretarías, porque el organigrama 
del gobierno debe responder a nuestro compromiso con la 
sociedad”, reiteró.

“Vamos a empezar a escribir esta historia del segundo 
piso de la cuarta transformación, porque como dijimos 
en campaña, vamos a trabajar todos los días por los que 
menos tienen”, afirmó el Gobernador Electo, quien enfatizó 
nuevamente la importancia de disminuir la desigualdad.

Huacho Díaz anuncia que hará 
reingeniería en el organigrama de 

algunas secretarías 
Especial / La Revista 

“Haremos reingeniería en algunas 
secretarías, porque el organigrama 

del gobierno debe responder 
a nuestro compromiso con la 
sociedad”; Joaquín Díaz Mena
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Refrendó que su gobierno trabajará 
a partir del primero de octubre 
con una visión clara de bienestar 
compartido, a través del diseño 
de todas las políticas públicas, 
acciones y programas de gobierno 
con una perspectiva social, y el 
acompañamiento de los programas 
sociales para atender de manera 
prioritaria a los más pobres.

Finalmente, Huacho Díaz Mena reiteró 
que la histórica votación del pasado 
2 de junio, que lo llevó al triunfo con 
más de 629 mil votos, “me obliga a 
ser más humilde, a escuchar más a 
los ciudadanos y hacer un gobierno 
compartido con quienes tenemos que 
ver con el desarrollo de Yucatán”.

Política pública con justicia social

El Gobernador Electo de Yucatán, 
Joaquín Díaz Mena, detalló que 
actualmente se realiza un análisis 
de las propuestas de campaña, los 
planes de gobierno, su presupuesto, 
la legislación vigente y los cambios 
recientes a la misma, así como de la 
actual estructura gubernamental, a 
fin de encauzar la transformación 
en Yucatán y darle un enfoque de 
justicia social a toda política pública 
del gobierno que iniciará el próximo 1 
de octubre.

Díaz Mena instruyó a su equipo 
de trabajo, dedicar estos meses a 
la planeación del gobierno, con el 
objetivo de cumplir a los yucatecos 
con resultados y asegurar que cada 
una de las políticas públicas de su 
gobierno esté enfocada a lograr una 
verdadera justicia social.

El Gobernador Electo anticipó que 
en los próximos días dará a conocer 
los nombramientos para completar 
el equipo que estará trabajando 
formalmente en la mesa de 
transición a partir de agosto; destacó 
que actualmente se trabaja en la 
planeación necesaria para alcanzar 
el objetivo de cumplir con la justicia 
social y vencer la desigualdad en 
Yucatán.

Además de generar las condiciones 
para la realización de los grandes 
proyectos para Yucatán, incluidos 
en el Plan Bienestar y el Plan 
Renacimiento Maya, se trabaja 
desde ahora en establecer las 
bases necesarias para cumplir a los 

yucatecos con los nuevos programas 
sociales para mujeres y jóvenes, 
el apoyo al campo, la educación, la 
salud y por supuesto, para fortalecer 
nuestra seguridad, puntualizó.

Finalmente, Huacho Díaz Mena 
afirmó que continuará recorriendo 
los 106 municipios de Yucatán, 
para agradecer la confianza de los 
más de 629 mil yucatecos que lo 
eligieron; “estamos muy contentos, 
pero también asumimos con mucho 
compromiso y responsabilidad la 
tarea de construir el mejor gobierno 
que Yucatán haya tenido”.

EL GOBERNADOR ELECTO 
DE YUCATÁN, JOAQUÍN 
DÍAZ MENA, DETALLÓ QUE 
ACTUALMENTE SE REALIZA 
UN ANÁLISIS DE LAS 
PROPUESTAS DE CAMPAÑA, 
LOS PLANES DE GOBIERNO, 
SU PRESUPUESTO, 
LA LEGISLACIÓN 
Y LA ESTRUCTURA 
GUBERNAMENTAL.
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OPINIÓN POLÍTICA 

Tendremos una Mérida que aproveche la innovación y 
creatividad de los jóvenes para mejorar la administración 
pública, afirmó Cecilia Patrón Laviada, alcaldesa electa 

de la capital yucateca.

“Cuenten conmigo como su aliada para ayudar a hacer a un 
lado el miedo a la física, las matemáticas y otras ciencias que 
creemos son difíciles, pero que están en la vida cotidiana y 
son importantes para el desarrollo”, enfatizó.

La alcaldesa electa asistió a la premiación de la XXXV 
Olimpiada Nacional de Física Fase Estatal-Yucatán 2024 a 
invitación del comité organizador del certamen.

En su mensaje, Cecilia celebró la perseverancia de los 
estudiantes que dedican muchas horas a prepararse para las 
competencias y que son ejemplo para otros jóvenes.

“Cuenten con mi apoyo para impulsar el desarrollo de sus 
habilidades y demostrar que vale la pena el esfuerzo y 
levantarse frente a las adversidades. Es un aprendizaje para 
la vida”, añadió.

Desde el Ayuntamiento se implementarán más espacios que 
ofrezcan herramientas a niños y jóvenes para complementar 
su educación como idiomas y asesorías académicas.

Mérida cuenta con los jóvenes para 
innovar y mejorar la administración 

pública: Cecilia Patrón
Especial / La Revista 

CECILIA PATRÓN, ALCALDESA ELECTA, 
ASISTIÓ A LA PREMIACIÓN DE LA 
XXXV OLIMPIADA NACIONAL DE 
FÍSICA FASE ESTATAL-YUCATÁN 2024.
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Los ganadores de primer lugar fueron Álvaro 
Josué Burgos Ruiz, del Centro Estudios de las 
Américas (CELA), y Juan Andrés Ávila Flores y 
Unai Faber Periañez, ambos de la Preparatoria 
Dos de la Universidad Autónoma de Yucatán 
(UADY). 

Entre los asistentes estuvieron la Dra. Celia 
Rosado Avilés, Secretaria General de la UADY; 
Dr. Rubén Arturo Medina Esquivel, Delegado 
Estatal de Yucatán, Olimpiadas Nacionales 
de Física, y Dr. José Angel Méndez Gamboa, 
Director de la Facultad de Ingeniería de la 
UADY.

Las comisarías de Mérida tienen gran potencial 
de desarrollo económico: Cecilia Patrón

Comisarías con potencial turístico

Por otra parte, Patrón Laviada destacó que 
cada una de las 47 comisarías de Mérida tiene 
vocaciones específicas que son el sustento 
de las familias y contribuyen al desarrollo 
económico de la capital, por lo que hay que 
seguirlas impulsando.

“El turismo sustentable en zonas rurales de 
la capital y el consumo local tendrán aún más 
promoción durante mi gobierno”, subrayó.

Recordó que el Ayuntamiento de Mérida 
cuenta con el programa Círculo 47 que busca 
mejorar la sostenibilidad de las actividades 
agropecuarias de las comisarías mediante la 
vinculación de los productores a mercados 
justos.

“Buscaremos ampliar este programa a 
más actividades económicas y sobre todo 
vincularlo al turismo sustentable que genera 
importante derrama a diversos sectores”, 
indicó la alcaldesa electa. 

“Cuando un turista llega beneficia al artesano, 
pero también al restaurantero, al de la 
lonchería, al taxista, al camarero, al guía y a 
incontables empleados de servicios”, subrayó.

Cecilia aprovechó para recordar que ya está 
cerca la tradicional Feria Tunich en la comisaría 
de Dzityá que se realizará del 26 de julio al 4 
de agosto y que es una muestra de artesanías 
de la capital yucateca y sus invitados.

“Les invito a conocer estas bellezas de 
artesanías hechas de la mejor calidad y por 
manos expertas que hacen magia en cada 
pieza”, dijo en visita a un taller.

Conoce “Artesanías de Dzityá”, comunícate al 
999 227 1816 y apoyemos a nuestros artesanos 
consumiendo local.

EL TURISMO SUSTENTABLE EN ZONAS RURALES DE LA CAPITAL 
Y EL CONSUMO LOCAL TENDRÁN MÁS PROMOCIÓN DICE LA 

ALCALDESA ELECTA, ACTIVIDADES COMO EL TALLADO DE PIEDRA 
Y MADERA EN DZITYÁ SON EL SUSTENTO DE FAMILIAS ENTERAS 

Y FORTALECEN EL TEJIDO SOCIAL.
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OPINIÓN ESPECIAL 

Basado en una investigación hemerográfica y en una 
serie de testimonios, nace a la luz el libro “50 Años 
de Vida. El Agua Potable en Mérida”, una obra que 

recopila el origen y evolución de este servicio que no solo 
contribuyó a mejorar la salud de los yucatecos, sino que 
marcó un hito en la historia política y social de Yucatán.

Es un libro de 207 páginas que reseña la historia del agua 
potable de 1904 a 1970, desde la creación de la empresa 
The Mérida Yucatán Water Company hasta la construcción 
de la red hidráulica y la planta potabilizadora Mérida 1, 
que dieron vida a la Junta de Agua Potable de Yucatán, 
convertida después en la Junta de Agua Potable y 
Alcantarillado de Yucatán (Japay), tal como se conoce hoy.

La presentación de la obra se realizó el jueves por la 
noche en el Gran Museo del Mundo Maya y estuvo a 
cargo de Carmen Zita Solís Robleda, hija del extinto 
pediatra Francisco Solís Aznar, incansable promotor de la 
introducción del agua potable en Mérida; Sergio Augusto 
Chan Lugo, exdirector de la Japay, en cuya gestión se 
elaboró el libro, y Manuel Triay Peniche, autor de este 
recuento histórico sobre el tema del agua.

Presentan el libro 

Una obra que recorre la historia, la lucha cívica y 
los beneficios que generó la introducción del servicio

“50 Años de Vida. 
El Agua Potable en Mérida”

Especial / La Revista 

LA PRESENTACIÓN DEL LIBRO “50 AÑOS DE VIDA. 
EL AGUA POTABLE EN MÉRIDA” SE REALIZÓ EN 
EL GRAN MUSEO DEL MUNDO MAYA Y ESTUVO 
A CARGO DE CARMEN ZITA SOLÍS ROBLEDA, 
SERGIO AUGUSTO CHAN LUGO, EXDIRECTOR DE 
LA JAPAY, EN CUYA GESTIÓN SE ELABORÓ EL 
LIBRO, Y MANUEL TRIAY PENICHE, AUTOR DE ESTE 
RECUENTO HISTÓRICO SOBRE EL TEMA DEL AGUA.
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En su intervención, ante un auditorio lleno, la licenciada 
Solís Robleda afirmó que se trata de un libro ameno, de 
ágil lectura, que incluye no solo datos duros y citas muy 
precisas, sino también anécdotas y entrevistas de algunos 
protagonistas de la época que aún sobreviven.

La exsecretaria de Educación destacó dos aspectos 
medulares del fenómeno social que representó la 
introducción del agua potable en Mérida: uno es el beneficio 
que generó en la salud de los meridanos, particularmente 
en los niños, quienes dejaron de morirse por las infecciones 
intestinales que les causaba el agua insalubre.

Y dos, por la gran lección que representó para la realización 
de los grandes proyectos sociales en Yucatán, pues la 
construcción del sistema del agua potable fue fruto de una 
extraordinaria lucha cívica que protagonizaron diversos 
sectores de la sociedad hasta conseguir que el gobierno 
hiciera la obra.

En su intervención, el licenciado Chan Lugo indicó que, aún 
cuando contiene información bien documentada, esta obra 
no es un libro técnico, sino que aborda el tema desde el 
punto de vista social y reseña muy bien el contexto en el 
que se dio la creación del servicio y de cómo de la mano del 
agua potable se fue transformando Mérida y su sociedad.

El exdirector de la Japay destacó que, detrás de la simple 
acción de abrir una llave y tener agua las 24 horas del día 
los 365 días del año, hay toda una historia de lucha, de 
un despertar cívico que encabezó el doctor Solís Aznar, 
considerado “El Apóstol del Agua”, y al que se unieron otros 
actores importantes para lograr, contra viento y marea, la 
introducción del servicio.

En el libro, Chan Lugo subraya que sin agua no hay 
crecimiento ni desarrollo y detalla los cuatro ejes de 
la estrategia que marcó en este sexenio el gobernador 
Mauricio Vila Dosal para mejorar el servicio y enfrentar 
los retos del futuro: la modernización de los equipos 
electromecánicos, la recuperación de caudales, el uso de 
las tecnologías y la resiliencia de la zona metropolitana 
que está en constante crecimiento, una estrategia que le 
permite garantizar el servicio para los próximos 30 años.

En su turno, el periodista Triay Peniche consideró que 
no hay un referente igual al de este libro que recopila la 
historia del agua potable, que se basó, por dar un ejemplo, 
en la revisión de más de 4 mil ejemplares de periódicos, 
además de acudir a otras fuentes, lo que lo convierte en 
una herramienta de consulta para quienes se interesen en 
el estudio del agua.

El autor coincidió en que un hecho a destacar en esta 
historia fue el titánico esfuerzo que encabezó el doctor 
Solís Aznar para lograr que llegara el agua potable y acabar 
con las enfermedades hídricas que mataban a miles de 
niños, generando a la vez un extraordinario fenómeno en 
la vida política y social de nuestra entidad, que derivó a la 
postre en la primera alternancia en el gobierno municipal 
de Mérida.

Triay Peniche comentó otros detalles del libro, que contiene 
relatos y hechos que reflejan el estilo de vida de la época, y 
agradeció a quienes hicieron posible la realización de esta 
obra, así como al público asistente que lleno el salón del 
Museo del Mundo Maya.

EL EXDIRECTOR DE LA JAPAY (DERECHA) QUIEN 
SALUDA AL PERIODISTA MANUEL TRIAY PENICHE 
DESTACÓ EN SU INTERVENCIÓN QUE “SIN AGUA NO 
HAY CRECIMIENTO NI DESARROLLO”.

EN SU INTERVENCIÓN, LA LICENCIADA CARMEN 
ZITA SOLÍS ROBLEDA, HIJA DEL EXTINTO PEDIATRA 
FRANCISCO SOLÍS AZNAR, INCANSABLE PROMOTOR 
DE LA INTRODUCCIÓN DEL AGUA POTABLE EN 
MÉRIDA; AFIRMÓ QUE SE TRATA DE UN LIBRO 
AMENO Y ÁGIL LECTURA; EN LA GRÁFICA CONVERSA 
CON SERGIO AUGUSTO CHAN LUGO.
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OPINIÓN MÉRIDA

“Mérida es ejemplo de gobernanza, 
de toma de decisiones conjuntas 
con la sociedad, de construcción 

a través del diálogo que nos permite 
asumirnos como una ciudad inclusiva 
e innovadora, en la que diariamente 
trabajamos para seguir manteniendo 
gobiernos abiertos y receptivos que 
generen confianza en la ciudadanía”, 
manifestó el Alcalde Alejandro Ruz 
Castro.

En un hecho histórico para Mérida, 
el Presidente Municipal encabezó la 
primera sesión de Cabildo Abierto, 
realizada en el salón de Cabildo “Rosa 
Torre González”,  en la que participaron 
los ciudadanos María Esther Trejo 
Manubes; Adán Rodríguez Ruiz y 
Luisa Teresa Denegre Vaugth Charruf, 
representante de la Organización 
Mundo y Conciencia, A.C. y la Red 
Ciudadana por la Sostenibilidad 
de Yucatán, quienes presentaron 
propuestas relativas a la protección 
al medioambiente, tema principal de 
la sesión.

“Este día el Ayuntamiento de 
Mérida sienta un nuevo precedente 
que fortalece la gobernanza 
representativa, dando espacios a las 
opiniones de la ciudadanía a través 
de mecanismos de participación ciudadana, para que entre 
todos construyamos el rumbo de nuestra ciudad”, expresó 
Ruz Castro.

El Alcalde recordó que el Cabildo Abierto es el último de los 
tres mecanismos para plasmar las propuestas ciudadanas 
contempladas dentro del Reglamento de Participación 
Ciudadana en el Municipio de Mérida, en el que se incluye 
el primer ejercicio de Presupuesto Participativo “Diseña tu 
Ciudad” que incluyó una consulta pública para la selección 
de parques y áreas deportivas a mejorar para cada distrito 
municipal y la conformación del Primer Consejo Consultivo 
de Participación Ciudadana.

En el primer ejercicio de apertura y diálogo con la 
ciudadanía, también estuvieron presentes el Secretario 
Municipal, Julio Sauma Castillo; la Síndico Municipal, Diana 
Canto Moreno y las regidoras y regidores del Cabildo.

En su intervención, Ruz Castro destacó que, por primera 
vez, un Ayuntamiento junto con los ciudadanos tienen 

la oportunidad de participar de manera activa 
y directa en sesiones especiales de Cabildo, 
mediante previo registro de sus intervenciones, 
dentro de un rango de tiempo y temáticas, en 
apego a los asuntos considerados en el orden del 
día.

En ese sentido, felicitó a los primeros tres 
ciudadanos que participaron en la primera 
sesión, quienes son los pioneros de esta nueva 
modalidad de participación ciudadana, donde se 

abre un nuevo espacio a las opiniones de la ciudadanía 
para que, entre todos, se continúe consolidando un mejor 
futuro para Mérida.

“Somos un municipio donde la democracia no solo es 
un concepto más, sino que su aplicación promueve la 
confianza en autoridades comprometidas y ciudadanos 
involucrados en su consolidación, que robustecen los 
marcos normativos e institucionales en materia de 
transparencia, rendición de cuentas y combate contra la 
corrupción”, subrayó.

María Esther presentó la propuesta “Organización de 
Tequios”, en la que sugirió hacer jornadas de limpieza 
organizada en el que se involucre a la comunidad, con el 
apoyo del gobierno municipal, con el objetivo de cuidar y 
prevenir inundaciones y concientizar a más ciudadanos 
sobre el cuidado del medio ambiente.

A su vez, Rodríguez Ruiz propuso divulgar y promover 
campañas masivas de concientización acerca de la 

Especial / La Revista 

EL ALCALDE ALEJANDRO 
RUZ CASTRO PRESIDIÓ 
LA PRIMERA SESIÓN DE 
CABILDO ABIERTO, DONDE 
LAS Y LOS CIUDADANOS 
PODRÁN SUMAR SU 
VOZ A LAS DECISIONES 
MUNICIPALES.

Mérida fortalece la gobernanza 
con más espacios de participación 

para la ciudadanía
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importancia de mantener las calles 
limpias, sensibilizar y orientar a la 
población con información difundida 
en todos los comunicados oficiales de 
distinta índole, impresos y digitales.

En tanto, Luisa Teresa Denegre Vaugth 
Charruf, planteó la implementación 
del programa “Escuelitas del agua en 
comisarías de Mérida” que propone 
crear conciencia en los habitantes de las 
comisarías sobre el cuidado del agua, 
así como la importancia de recolectar y 
reutilizar el agua de lluvia para diversos 
usos.

Ruz Castro mencionó que también 
se promueven otros mecanismos de 
participación ciudadana como: los 
Comités de Contraloría Social; los 
“Observadores Universitarios”, los 24 
Consejos Consultivos de Mérida, el 
Consejo Consultivo de Participación 
Ciudadana, los programas de Diseño 
Participativo y “Diseña tu Ciudad”, e 
impulsado otras plataformas digitales 
para facilitar y agilizar la participación 
ciudadana como son “Yo Participo”, 
“Decide Mérida” y “Mérida nos Une”.

Cabe recordar que el Cabildo Abierto 
contempla la participación en 
sesiones especiales a un máximo 
de tres ciudadanos residentes de 
Mérida, mayores de edad, así como 
representantes de organizaciones 
de diversos sectores productivos o 
empresas. Asimismo, los asuntos 
tratarán serán únicamente opiniones, 
propuestas, peticiones o proyectos 
que la ciudadanía presente de manera 
directa a las y los regidores, sobre temas 
de interés general para la comunidad y 
de competencia municipal. 

Asimismo, para esta primera sesión la 
convocatoria estuvo vigente del 26 de 
junio al 6 de julio. En total, se recibieron 
cinco propuestas en la plataforma y dos 
más directamente en la Secretaría de 
Participación Ciudadana que, debido a la 
contingencia del huracán, no pudieron 
registrarse digitalmente.

Las sesiones de Cabildo se realizarán por 
lo menos cada tres meses, las personas 
interesadas en participar deberán 
registrarse y agregar su propuesta en la 
plataforma digital que se encuentra en 
la página web del Ayuntamiento, www.
merida.gob.mx o en las oficinas de la 
Secretaría de Participación Ciudadana 
en horario de 8:00 a 15:00 horas de 

lunes a viernes y sábado de 9:00 a 
13:00 horas.

En la primera sesión de Cabildo 
Abierto estuvieron presentes 
los directores Alejandra Bolio 
Rojas, de la Unidad de Desarrollo 
Sustentable; Sandra Araceli 
García Peregrina, del Organismo 
Operador de la Reserva Cuxtal; 
José Enrique Collado Soberanis, 
de Servicios Públicos Municipales. 
Asimismo, Raúl José López Osorio, 
presidente del Consejo Consultivo 
de Participación Ciudadana del 
Municipio de Mérida y Marisol 
Puerto Acevedo, encargada de 
la Secretaría de Participación 
Ciudadana.

EL ALCALDE DESTACÓ 
QUE EL CABILDO ABIERTO 
ES EL ÚLTIMO DE LOS 
TRES MECANISMOS 
PARA PLASMAR LAS 
PROPUESTAS CIUDADANAS 
CONTEMPLADAS DENTRO 
DEL REGLAMENTO DE 
PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
EN EL MUNICIPIO DE MÉRIDA.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Presenta el Gobernador Mauricio Vila 
los Polos Industriales del Bienestar 

El Gobernador Mauricio Vila Dosal, junto 
con la secretaria de Economía del 
Gobierno de México, Raquel Buenrostro 

Sánchez, encabezó la presentación de los 
dos Polos de Desarrollo para el Bienestar 
instalados en Yucatán, proyectos que se 
lograron como resultado de las gestiones 
del Gobernador ante la Federación y que se 
convertirán en un importante detonante 
del desarrollo de la entidad y la llegada 
de nuevas inversiones en 11 ramas de la 
industria, mismas que generarán fuentes de 
empleos para las familia yucatecas. 

En el Centro Internacional de Congresos 
(CIC), Vila Dosal compartió los detalles de 
estos sitios, nombrados Mérida 1 y Progreso 
1, donde el Gobierno Federal otorgará 
estímulos fiscales a los contribuyentes que 
realicen actividades económicas a quienes 
ahí se instalen, promoviendo al estado como 
un lugar cada vez más atractivo para los 
inversionistas. 

En el evento estuvieron presentes la 
presidenta de la Cámara Nacional de la 
Industria de Transformación (CANACINTRA), Esperanza Ortega 
Azar; y los dirigentes de la Confederación de Cámaras Nacionales 
de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur), Octavio 
de la Torre D Steffano; de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC) nacional, Luis Rafael Méndez Jaled, 
y del Consejo de la Industria Maquiladora y Manufactura de 
Importación (INDEX), Humberto Martínez Cantú. 

En su mensaje, el Gobernador agradeció al Presidente Andrés 
Manuel López Obrador y la Secretaria de Economía por su 
disposición para trabajar juntos e impulsar éste y otros proyectos 
estratégicos para Yucatán. 

Ante líderes empresariales locales, recordó que Yucatán está 
viviendo un momento histórico, lo que se ve reflejado en un 
crecimiento económico por encima de promedio nacional, se 
cuenta con mayor cantidad de Inversiones Extranjeras Directas, 
mayor número de empleos tomarles y actualmente se cuenta con 
el mejor salario diario promedio que se ha tenido en la entidad.

Aunado a ello, Vila Dosal destacó que, como parte de este momento 
sin precedentes, se han logrado una disminución histórica en la 
pobreza, pobreza extrema y la desigualdad en la entidad. 

Para generar las bases del desarrollo económico de Yucatán, Vila 
Dosal apuntó que su administración ha impulsado importantes 
proyectos estratégicos junto con la Federación, como éste, 
el viaducto elevado de Progreso, la ampliación del ducto de 
abastecimiento de gas natural, dos plantas eléctricas de Ciclo 
Combinado y la construcción de un ramal del Tren Maya, que vaya 
de la estación de Poxilá en Umán a Progreso. 

“A seis años de este Gobierno estamos dejando bases para el 
crecimiento económico de Yucatán para los próximos 30 años.  
Siempre dispuestos a trabajar en coordinación por el bien de 
Yucatán y poner un granito de arena para que a México le vaya 
mejor”, afirmó.

Por su parte, la secretaria de Economía del Gobierno Federal 
afirmó que los Polos Industriales del Bienestar son un evento 
histórico para Yucatán y el sureste, pues además de ser los 
primeros en la región vendrán a detonar el desarrollo económico 
con bienestar social. 

En su turno, el titular de la Secretaría de Fomento Económico 
y Trabajo (Sefoet), Ernesto Herrera Novelo, señaló que han 
sido varios años de espera para que los Polos Industriales se 
conviertan en una realidad en el estado y hoy es posible gracias 
al liderazgo y capacidad de gestión del Gobernador Mauricio Vila 
Dosal y de los esfuerzos de coordinación entre la administración 
estatal y la Federación. 

“Estamos ante un paso trascendental y un parteaguas que 
marcará inicio de nueva era de crecimiento y desarrollo 
económico para Yucatán “, afirmó. 

Es preciso recordar que el Gobierno Federal promueve los Polos 
de Desarrollo para el Bienestar, y que se hayan hecho dos de ellos 
en Yucatán responde a las gestiones realizadas por el Gobernador 
para continuar impulsando el crecimiento económico del estado 
a través de nuevas inversiones que generen más y mejores 
empleos para los yucatecos.

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL, 
ENCABEZÓ LA PRESENTACIÓN DE LOS 
DOS POLOS DE DESARROLLO PARA EL 
BIENESTAR INSTALADOS EN YUCATÁN, 
JUNTO CON LA SECRETARIA DE ECONOMÍA 
DEL GOBIERNO DE MÉXICO, RAQUEL 
BUENROSTRO SÁNCHEZ.

Especial / La Revista 
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En el evento se dio a conocer que los polos industriales estarán 
destinadas a atender 11 sectores que son: eléctrica y electrónica; 
semiconductores; automotriz (electromovilidad, autopartes 
y equipo de transporte); dispositivos médicos; farmacéutica; 
agroindustria; equipo de generación y distribución de energía 
eléctrica (fuentes limpias); maquinaria y equipo; tecnologías de la 
información y la comunicación; metales y petroquímica.

Gracias al trabajo en equipo entre las Secretarías de Fomento 
Económico y Trabajo del Estado (Sefoet); de Economía (SE) y de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP) se logró incluir los 11 ramos 
de la industria mencionados previamente, toda vez que en el 
proyecto de zona económica especial solo había 1 rama, además 
de incluir todos los incentivos fiscales.

Se explicó que los contribuyentes que realicen actividades 
económicas productivas en el interior de los polos industriales 
tendrán beneficios federales fiscales como depreciación 
acelerada durante los primeros seis años, es decir, un esquema 
que permite a los empresarios recuperar la inversión original de 
los activos fijo y diferido, vía fiscal, mediante un porcentaje mayor 
en los primeros años a partir de la adquisición. 

También, la exención del impuesto al valor agregado (IVA) en 
transacciones dentro de los polos y entre estos, durante los 
primeros cuatro años y exención de 100% del impuesto sobre 
la renta (ISR) durante los primeros tres años, con posibilidad de 
extenderse por tres años adicionales con una reducción de hasta 
90% en función de variables como número de puestos de trabajo 
creados.

En cuanto a los beneficios estatales van desde el impuesto cedular 
sobre la obtención de ingresos por actividades empresariales, 
los primeros 4 años al 100% y siguientes al 50%; impuesto sobre 
erogaciones por remuneración al trabajo personal, actualización 
y sus accesorios, los primeros 4 años al 100% y siguientes al 50%. 
Asimismo, el impuesto adicional para la ejecución de obras 
materiales y asistencia social al 100%; derechos por los servicios 
del Registro Público de la Propiedad y del Comercio, Dirección 
del Catastro, Secretaría de Desarrollo Sustentable, Secretaría de 
Salud y Coordinación Estatal de Protección Civil, todos al 100%. 
Aplicables por 6 años con posibilidad de prorrogarse hasta por 
8 años más. 

El Polo Industrial Progreso I, está ubicado en el kilómetro 24.5 
de la carretera Mérida-Progreso, en el municipio de Progreso, 
propiedad del Gobierno de Yucatán con 223 hectáreas. Así mismo, 
el Gobierno del Estado donará 110 hectáreas a la Secretaría de 
la Defensa Nacional (Sedena) para el desarrollo de un parque 
multimodal del Tren Maya.

Cabe mencionar que el Gobierno del Estado también ha 
gestionado un ramal del Tren Maya que llegaría hasta el Polo 
Tecnológico de Progreso, donde se contempla la construcción de 
la mencionada estación multimodal.

En cuanto a la Mérida 1, se encuentra junto al Parque Científico 
y Tecnológico de Yucatán, en el municipio de Mérida, con una 
extensión de 60 hectáreas.

Se cuenta con 10 polos en el Corredor Interoceánico del Istmo 
de Tehuantepec, y el Gobierno de Yucatán gestionó ante el 
Gobierno Federal 2 polos industriales con los mismos beneficios 
fiscales, proyectando una conexión integral entre el Corredor 
Interoceánico, el Tren Maya y la ampliación del Puerto de Progreso.

Smart City Expo Latam Congress

Yucatán se convirtió de nueva cuenta en sede del evento más 
importante de transformación urbana y territorial de América 
Latina en favor de entornos más inteligentes y sostenibles, con 
la inauguración por parte del Gobernador Mauricio Vila Dosal del 
Smart City Expo Latam Congress, encuentro que por quinto año 
consecutivo se celebra en la entidad. 

En el Centro de Convenciones Yucatán Siglo XXI, Vila Dosal, junto 
con el CEO de Fira Barcelona International, Ricard Zapatero 
Camps, encabezó el inicio de este evento del 9 al 11 de julio, el cual 
en su edición 2024 reúne a más de 300 ciudades y municipios de 
diversos países; arriba de 100 Alcaldes; más de 100 instituciones 
y empresas, así como 50 medios de comunicación y más de 300 
conferencistas. 

Al hablar sobre el evento, el Gobernador señaló éste es una gran 
oportunidad porque nos coloca a la vanguardia en el tema con la 
cantidad y el tipo de gente que reúne en el territorio, pero sobre 
todo porque hace que los yucatecos aspiremos a más, pues viene 
a traernos otras visiones y ampliarnos el panorama.

Acompañado del alcalde de Mérida, Alejandro Ruz Castro, Vila 
Dosal destacó que Yucatán se está convirtiendo en un referente en 
diversos temas, muestra de ello, comisiones de otros estados del 
país han venido a Yucatán para conocer lo que estamos haciendo 
porque estamos viviendo un gran momento en crecimiento 
económico, generación de empleos formales, mejora de salarios, 
llegada de turistas, reducción de la pobreza y la pobreza extrema, 
así como en seguridad. 

“Trabajando en equipo hemos hecho a un lado los colores y 
hemos trabajado juntos con los 3 órdenes de gobierno y la 
iniciativa privada, pero sobre todo hemos salido a promover y 
traer las mejores experiencias para aprender de ellas y abrir 
nuestro panorama”, afirmó ante Karem Labrador Araujo, directora 
ejecutiva Colombia Líder. 

Finalmente, el Gobernador agradeció a Fira Barcelona y PRONUS 
por la confianza en Yucatán e invitó a los asistentes a conocer 
sobre los proyectos estratégicos que se realizan en el estado y 
serán presentados en ese marco, tales como la construcción de 
nuevas centrales eléctricas de ciclo combinado, la ampliación del 
ducto de gas natural, el Polo del Bienestar y la modernización del 
Puerto de Altura de Progreso.

POR QUINTO AÑO 
CONSECUTIVO SE LLEVA 
A CABO EN YUCATÁN DEL 
SMART CITY EXPO LATAM 
CONGRESS, ENCUENTRO 
QUE INAUGURÓ EL 
GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL. 
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CAMPECHE 

La presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo, tiene un 
ambicioso plan para impulsar la 

actividad agropecuaria en Campeche 
una vez que se concluya la construcción 
del Tren Maya, anunció el Jefe del 
Ejecutivo, Andrés Manuel López Obrador 
(AMLO).

Durante su conferencia de “La 
Mañanera”, recordó cómo Campeche fue 
una de las entidades más afectadas por 
las políticas neoliberales, que durante 
más de 20 años saquearon Cantarell, el 
yacimiento que producía el 80 por ciento 
del petróleo del país.

“Era uno de los yacimientos más 
grandes del mundo, extrayendo más 
de dos millones de barriles diarios. 
Durante ese auge, no se impulsaron 
otras actividades productivas, y ahora, 
con la declinación de la producción, la 
población campechana carece de las 
necesidades básicas”.

El presidente resaltó que el sureste del 
país fue abandonado durante décadas, 
pero ha logrado crecer gracias a 
programas sociales, remesas e inversión 
pública. Señaló que muchos habitantes 
del sureste trabajaron en la construcción 
del Tren Maya y en la refinería de Dos 
Bocas, obras que también reactivan la 
economía local.

Enfatizó que los gobernantes deben 
estar siempre atentos a las necesidades 
de la gente. Afirmó que la gobernadora 
Layda Sansores San Román está muy 
interesada en impulsar el desarrollo 
de Campeche en beneficio de sus 
habitantes.

El mandatario recordó que, al finalizar 
las obras del Tren Maya, Claudia 
Sheinbaum tiene un plan para impulsar 
la actividad agropecuaria en Campeche. 
El objetivo es que la entidad se convierta 
en un eje primordial para garantizar la 
soberanía alimentaria a través del apoyo 

Especial / La Revista 

Campeche recibirá impulso 
a la actividad agropecuaria 

con la presidenta Sheinbaum

EL PRESIDENTE ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR ANTICIPÓ 
EN SU MAÑANERA QUE 
SU SUCESORA DARÁ 
IMPULSO A LA ACTIVIDAD 
AGROPECUARIA DE 
CAMPECHE. 
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a la producción de arroz, miel, ganado y 
más, lo cual será una de las principales 
tareas del próximo sexenio.

APICAM presenta nuevo proyecto

Por otra parte, el director general de 
la Administración Portuaria Integral de 
Campeche (APICAM), Agapito Ceballos 
Fuentes, encabezó la presentación 
del proyecto nuevo “Museo a la 
Biodiversidad de Isla Arena” ante 
autoridades del Fondo Nacional de 
Turismo (FONATUR) y la Secretaría de 
Turismo (SECTUR) del Gobierno del 
Estado.

El objetivo principal del proyecto 
museográfico es impulsar el desarrollo 
económico y turístico de esta comunidad 
pesquera, aprovechando la puesta 
en marcha del Tren Maya y su estación 
estratégica en Calkiní, con la creación de 
rutas y experiencias turísticas de base 
comunitaria que forman parte del proyecto 
“Paseo Isla Arena”.

La creadora del proyecto de museografía, 
arquitecta Claudia Escalante, fue la 
encargada de señalar la importancia de la 
colaboración financiera del FONATUR, para 
transformar el actual Museo del Complejo 
Turístico y Cultural Faro de Isla Arena y ofrecer 
un nuevo producto a los lugareños, así como 

a los turistas nacionales y extranjeros que 
visiten el municipio.

En la reunión participaron el director 
general de Turismo y la directora de 
Proyectos, Programas e Inversiones de 
la SECTUR, Luis Pérez Vázquez y Yuridia 
Sarmiento; respectivamente; por Fonatur, 
Luis Abraham Palomar, así el equipo de la 
APICAM, integrado por las direcciones de 
Vinculación, Planeación, Comercialización e 
Infraestructura.

LA APICAM PRESENTÓ 
EL PROYECTO “MUSEO 
A LA BIODIVERSIDAD 
DE ISLA ARENA” ANTE 
AUTORIDADES DEL 
FONDO NACIONAL DE 
TURISMO (FONATUR) 
Y LA SECRETARÍA DE 
TURISMO (SECTUR) 
DEL GOBIERNO DEL 
ESTADO.
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QUINTANA ROO 

Durante una reunión de trabajo, el Consejo Hotelero 
del Caribe reconoció la gran labor realizada por la 
gobernadora Mara Lezama Espinosa, junto con su 

equipo, por las acciones emprendidas antes, durante y 
después del huracán “Beryl”, así como el impulso que se da a 
la recuperación y ordenamiento turístico.

Después de escuchar una evaluación presentada por 
la Sedetur, que encabeza Bernardo Cueto Riestra, los 
integrantes de este consejo reconocieron el tiempo récord en 
que se restableció el sector tras el paso del huracán, gracias 
a las medidas implementadas, que permitieron mantener la 
confianza de los visitantes y turistas en el estado.

La gobernadora de Quintana Roo destacó que se refrendó el 
espíritu heroico de los y las quintanarroenses que, una vez 
más, pusieron toda su capacidad y experiencia para tener, 
afortunadamente, saldo blanco y solo pérdidas menores 
que lamentar.

Parte central de esta reunión de trabajo destacó la 
colaboración entre el gobierno y el sector, así como 
autoridades estatales y municipales, para continuar el 
trabajo en el ordenamiento de la actividad turística para 
elevar la competitividad del sector, de acuerdo con los 
lineamientos del Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo 
de Quintana Roo y los objetivos de la Nueva Era del Turismo.

Por su parte, el secretario de Desarrollo Territorial Urbano 
Sustentable, Armando Lara De Nigris, recordó que en la 
segunda sesión del Consejo Estatal de Ordenamiento se dio 
aviso del inicio de la Estrategia Estatal de Ordenamiento 
Territorial, vinculada a la Sedetur y SEMA.

El titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, Julio César 
Torres, dio a conocer la conformación del Grupo Centurión, 
el cual fue puesto en operación para combatir el delito de 
extorsión, en un trabajo conjunto con la Fiscalía General del 
Estado y representantes de la iniciativa privada.

Por el gobierno del estado participaron, además de la 
gobernadora Mara Lezama y los secretarios Bernardo Cueto 
y Armando Lara, el subsecretario de Promoción y Operación 
Turística de Sedetur, Andrés Aguilar Becerril; el secretario 
de Seguridad Ciudadana, Julio César Torres, y el director 
general del Consejo de Promoción Turística, Andrés Martínez 
Reynoso.

Por el Consejo Hotelero, el presidente de la Asociación de 
Hoteles de Cancún, Puerto Morelos e Isla Mujeres, y del 
Consejo Hotelero del Caribe Mexicano, Jesús Almaguer 
Salazar; el presidente de la Asociación de Hoteles de Costa 
Mujeres, Ramón Roselló Pons; el presidente de la Asociación 
de Hoteles de la Riviera Maya, Antonio Chaves Palomo, y 
la presidenta de la ACLUVAQ, Miriam Cortés Franco, y de 
manera virtual David Ortiz Mena, presidente de la Asociación 
de Hoteles en Tulum.

Especial / La Revista 
FORTALECEN EL TRABAJO CONJUNTO PARA EL 
ORDENAMIENTO TURÍSTICO EN EL ESTADO, 
MISMO QUE SE IMPULSA EN ESTA NUEVA ERA 
DEL CARIBE MEXICANO.

Reconoce el Consejo Hotelero labor 
de Mara Lezama tras paso de “Beryl” 
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Regresa el básquetbol profesional

Por otra parte, al tomarse la fotografía oficial 
con el equipo profesional de básquetbol 
“El Calor de Cancún”, la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa expresó su alegría y 
satisfacción porque juntos han devuelto a los 
quintanarroenses un equipo profesional en la 
Liga Nacional de Baloncesto.

“Eso nos llena de alegría, ya que no sólo 
hemos sumado una nueva actividad 
recreativa para todas las familias a través 
del deporte espectáculo, sino que también 
estaremos fomentando la práctica del 
básquetbol y a canalizar a través del deporte, 
una juventud sana y alejada de todo tipo de 
flagelos” expresó la titular del Ejecutivo.

Jugadores, cuerpo técnico y administrativo 
del nuevo equipo posaron con la gobernadora 
Mara Lezama para la foto oficial de la 
Temporada 2024 de la Liga Caliente Mx LNBP, 
teniendo como marco de fondo el renovado 
Poliforum Cancún.

Con la toma de esta imagen, todo quedó listo 
para el regreso del basquetbol profesional 
a Quintana Roo, el cual tiene por objetivo 
promover espacios de recreación para las 
familias de la entidad, además de que será 
la ventana para promover el talento local 
de este deporte, tal como lo marca el Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo.

En un ambiente muy amigable y presumiendo 
la nueva duela del rehabilitado Poliforum 
Cancún, el equipo posó utilizando el uniforme 
oficial que portará en los juegos de la próxima 
campaña.

La gobernadora de Quintana Roo expresó que 
en la Unidad Deportiva Polifórum “Cancún”, 
anteriormente en un estado deplorable, 
abandonado e inservible, fue rescatado y 
rehabilitado con más de 86 millones de pesos 
para su rehabilitación.

El roster oficial que conforma el equipo que 
defenderá al representativo de Quintana Roo 
en Liga Nacional de Baloncesto Profesional 
de México, está integrado por los jugadores 
Raúl Delgado Jr., Miguel Ramírez, Carlos 
“Charlie” Zesati, Trevor Gaskins, Cameron 
“Cam” Mitchell, Arinze Chidom, Prince Ibeh, 
Luciano “Lucho” Guerra, Martín “Trincho” 
Fernández, Anthony Walker y cancunense 
Javier Galera Huchim.

En la postal también estuvieron presentes 
Roberto Alvarado, gerente general de El Calor 
de Cancún; así como el head coach José “Pepe” 
Pidal, acompañado de su cuerpo técnico 
conformado por los asistentes Lucas Zurita 
y Martín Yanguela; además del preparador 

físico Mauricio Mendoza; los fisioterapeutas 
Gabriel Salcedo Sandoval y Carmen Padilla 
Sámano; y el utilero Carlos Daniel “Danny” 
Pérez Fuentes.

Acompañaron a la gobernadora, Jacobo 
Arzate Hop, presidente de la Comisión del 
Deporte de Quintana Roo (CODEQ); Irazú 
Sarabia, titular de la Secretaría Estatal de 
Obras Públicas (SEOP); y Eric Arcila Arjona, 
Diputado Electo por el Distrito 07 de Quintana 
Roo.

Cabe recordar que el debut de esta nueva 
quinteta profesional de Quintana Roo está 
programado para este viernes 12 de julio 
visitando primero a los Mineros de Zacatecas; 
mientras que el primer encuentro como local 
el Poliforum Cancún se jugará el próximo 
18 de julio, cuando “El Calor” enfrente al 
actual campeón de la Liga, Fuerza Regia de 
Monterrey.

MÁS DE 86 
MILLONES DE 
PESOS INVIRTIÓ 
EL GOBIERNO 
DE QUINTANA 
ROO PARA LA 
REHABILITACIÓN 
DEL POLIFORUM 
DE CANCÚN PARA 
RECUPERAR EL 
DEPORTE RÁFAGA 
DEL MÁXIMO 
CIRCUITO EN 
MÉXICO.
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OPINIÓN TURISMO 

A punto de cumplir una década, 
la Asociación Mexicana de 
la Industria Turística (AMIT) 

Capítulo Yucatán registra un 
importante crecimiento con la 
creación de sus primeras cinco 
delegaciones en el interior del 
estado, en lo que constituye una 
suma de esfuerzos para impulsar 
la promoción de los municipios con 
vocación turística.

Las primeras cinco delegaciones 
están en los Pueblos Mágicos de 
Valladolid, Espita y Maní, así como 
en Homún y Temozón, que ofrecen 
una serie de atractivos que van 
desde un parque apícola y un solar 
maya, hasta centros ecoturísticos, 
cenotes y centros de hospedaje, que 
se complementan con gastronomía, 
artesanías, ceremonias y leyendas 
mayas y otras expresiones culturales.

En rueda de prensa en el Museo 
de la Canción Yucateca, Rosa Isela 
García Pantoja, presidenta de la AMIT 
Yucatán, presentó a los delegados 
de esa organización: Mónica Cabrera 
Pacheco, gerenta del Cenote Santa  
Rosa, de Homún; Roberto Moroni 
Suaste Sosa, gerente general del Gran 
Cenote Hubikú, de Temozón; Jorge Ché 
Dzib, administrador de Xkopek Parque 
Apícola, de Valladolid; José de la Cruz 
de la Cruz, gerente de Pach Pakal 
Solar Maya, de Maní, y Julio Hernández 
Aguilar, gerente del Parque Ecoturístico 
Dzonotoch, de Espita.

Rosa Isela García anticipó que en 
agosto próximo darán a conocer a 
otras cinco delegaciones, entre las 
que estarían las de Tekax, Oxkutzcab, 
Izamal y Progreso -falta uno por 
confirmar-, para sumar a un total de 
10 representantes de la AMIT en el 
interior del estado antes de que finalice el año.

La presidenta de la AMIT Yucatán destacó que el objetivo de 
crear estas delegaciones es crear más áreas de oportunidad, 
de desarrollo económico sostenible, social, responsable e 
incluyente en los municipios, realizando un trabajo en equipo 
con las autoridades locales y estatales.

De esta manera fortaleceremos la presencia turística de los 
municipios e incrementaremos más oportunidades laborales 
a toda la cadena de valor en materia de turismo, generando 
beneficios reales a las comunidades, subrayó Rosa Isela.

Jorge Ché destacó el valor que tiene Valladolid como 
Pueblo Mágico y la importancia de darle mayor impulso 
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ROSA ISELA GARCÍA PANTOJA, PRESIDENTA DE LA AMIT YUCATÁN (ABAJO) 
PRESENTÓ A LOS NUEVOS DELEGADOS DE LA ORGANIZACIÓN: MÓNICA 
CABRERA PACHECO, GERENTA DEL CENOTE SANTA  ROSA, DE HOMÚN; ROBERTO 
MORONI SUASTE SOSA, GERENTE GENERAL DEL GRAN CENOTE HUBIKÚ, DE 
TEMOZÓN; JORGE CHÉ DZIB, ADMINISTRADOR DE XKOPEK PARQUE APÍCOLA, 
DE VALLADOLID; JOSÉ DE LA CRUZ DE LA CRUZ, GERENTE DE PACH PAKAL 
SOLAR MAYA, DE MANÍ, Y JULIO HERNÁNDEZ AGUILAR, GERENTE DEL PARQUE 
ECOTURÍSTICO DZONOTOCH, DE ESPITA.

La AMIT Yucatán abre 
delegaciones en Valladolid, 

Espita, Maní, Homún y Temozón 
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aprovechando su ubicación estratégica, 
cercano a Cancún, la Riviera Maya, Chichén 
Itzá y la costa oriente del estado, que se 
traduciría en mayores beneficios para los 
prestadores de servicios.

José de la Cruz indicó que la AMIT está 
conformado por centros ecoturísticos, 
tour operadores, transportistas, hoteleros, 
cooperativas y otros servicios y de allá 
la importancia de darles visibilidad e 
incluirlos en programas de promoción para 
el turismo local, nacional e internacional.

Mónica Cabrera afirmó que Homún no solo 
son cenotes, sino que tiene muchísimas 
cosas qué ofrecer al turismo, como el 
hospedaje, la gastronomía, la cultura y 
las artesanías, que lo convierten en un 
destino muy completo para el turismo.

Roberto Moroni destacó que Temozón 
cuenta no solo con centros ecoturísticos 
co Hubikú, sino también con restaurantes 
y su platillo estrella que es la carne 
ahumada, además de estar cerca de la 
zona arqueológica de Ek Balam, pero 
lamentablemente no han tenido la 
promoción que ameritan, como ocurre con 
otros municipios, y de ahí la importancia 
de hacer este tipo de sinergias entre los 
socios de la AMIT Yucatán.

A su vez, Julio Hernández agradeció a la 
AMIT y a Rosa Isela Garcia por este nuevo 
impulso de promoción de los productos 
turísticos que son poco conocidos y que 
diversifican la oferta turística de Yucatán, 
como es el caso de Espita ya declarado 
Pueblo Mágico, un municipio lleno de 
historia, tradición y de atractivos que 
tiene mucho qué ofrecer al turismo local, 
nacional e internacional.

LAS PRIMERAS CINCO DELEGACIONES DE LA AMIT ESTÁN EN LOS PUEBLOS 
MÁGICOS DE VALLADOLID, ESPITA Y MANÍ, ASÍ COMO EN HOMÚN Y 

TEMOZÓN, OFRECEN UNA SERIE DE ATRACTIVOS QUE VAN DESDE UN 
PARQUE APÍCOLA Y UN SOLAR MAYA, HASTA CENTROS ECOTURÍSTICOS, 

CENOTES Y CENTROS DE HOSPEDAJE, QUE SE COMPLEMENTAN CON 
GASTRONOMÍA, ARTESANÍAS, CEREMONIAS Y LEYENDAS MAYAS Y OTRAS 

EXPRESIONES CULTURALES.
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CONSTRUYENDO 

La transición energética global se caracteriza por un cambio 
hacia fuentes de energía más limpias y sostenibles, 
motivado por la necesidad de mitigar el cambio climático, 

reducir la dependencia de los combustibles fósiles y mejorar 
la seguridad energética. Este proceso de transformación tiene 
varios elementos clave que están siendo tendencia. 

Las energías solar y eólica han experimentado un crecimiento 
exponencial en la última década. La disminución de los costos 
de producción y la mejora en la eficiencia tecnológica han 
hecho que estas fuentes de energía sean más competitivas. 
Según la Agencia Internacional de Energía, se espera que 
para 2025 la energía renovable represente casi el 30% de la 
producción mundial de electricidad. 

Adicionalmente, avanza rápidamente la electrificación de 
sectores tradicionalmente dependientes de los combustibles 
fósiles, como el transporte. La adopción de vehículos eléctricos 
está en aumento impulsada por políticas gubernamentales, 
avances tecnológicos en baterías, expansión de la 
infraestructura de carga, reducción de precios y un creciente 
interés de los consumidores en soluciones de movilidad más 
sostenibles. 

El almacenamiento de energía es crucial para la integración 
de fuentes renovables variables como la solar y la eólica. 
Las baterías de ion-litio dominan hoy el mercado, pero se 
están desarrollando otras alternativas prometedoras. El 
avance en estas tecnologías permitirá un suministro eléctrico 
más estable y confiable. 

La digitalización de la red eléctrica, mediante la 
implementación de redes inteligentes (smart grids), permite 
una gestión más eficiente y flexible de la energía. Estas redes 
integran tecnologías de información y comunicación para 
monitorizar y optimizar el flujo de electricidad, facilitando la 
integración de energías renovables y mejorando la resiliencia 
del sistema energético. 

A pesar de las tendencias positivas a nivel global, México 
enfrenta varios desafíos específicos en su transición 
energética. 

México aún depende en gran medida de los combustibles 
fósiles, especialmente del gas natural y el petróleo. Esta 
dependencia complica la transición hacia energías renovables, 
no solo por cuestiones económicas, sino también por las 
infraestructuras existentes y las inversiones necesarias para 
transformarlas. 

La incertidumbre regulatoria es 
uno de los mayores obstáculos 
para la inversión en energías 
renovables. La falta de 
claridad y consistencia en las 
políticas energéticas dificulta 
la planificación a largo plazo 
y desincentiva la inversión en 
nuevas tecnologías. 

La infraestructura energética en 
nuestro país no está totalmente preparada para la integración 
masiva de energías renovables. Las redes de transmisión 
y distribución necesitan modernización y expansión para 
acomodar la generación distribuida y asegurar la estabilidad 
del suministro eléctrico. 

El acceso a financiamiento es otro reto significativo. 
Aunque existen fondos internacionales y mecanismos 
de financiamiento verde, las barreras burocráticas y la 
percepción de riesgo en el país dificultan el acceso a estos 
recursos. Esto es especialmente problemático para proyectos 
de pequeña y mediana escala que pueden tener un impacto 
significativo en comunidades locales. 

La resistencia social y cultural también juega un papel en la 
transición energética. La adopción de nuevas tecnologías 
puede enfrentar oposición por parte de comunidades locales, 
ya sea por falta de información, temor a los cambios o 
preocupaciones legítimas sobre los impactos ambientales y 
sociales de ciertos proyectos. 

Con una gestión inclusiva y transparente podemos asegurar 
una transición exitosa hacia un futuro energético sostenible 
para la siguiente generación de mexicanos. 

Elementos clave de la transición 
energética, y sus desafíos en México

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com 
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

MÉXICO AÚN DEPENDE DE 
LOS COMBUSTIBLES FÓSILES, 
ESPECIALMENTE DEL GAS 
NATURAL Y EL PETRÓLEO; 
ESTA DEPENDENCIA COMPLICA 
LA TRANSICIÓN HACIA 
ENERGÍAS RENOVABLES.
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